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Дорогие друзья!

Сердечно поздравляю вас с наступающим Новым годом!
Завершающийся 2024 год в каждом муниципальном районе и городском округе Ярославской 

области отмечен своими успехами и достижениями, радостями и победами. Реализованы новые 
проекты, приведены в порядок дороги, дворы, социальные учреждения, созданы дополнительные 
рабочие места.

Многое сделано благодаря федеральным и областным программам и национальным проектам, 
инициированным главой государства Владимиром Владимировичем Путиным. Построены фельд-
шерско-акушерские пункты, отремонтированы дома культуры и другие важные объекты, совре-
менную мобильную и интернет-связь получили малые населенные пункты. Построены газопро-
воды, распределительные сети бесплатно протянуты до границ частных домовладений по прези-
дентской программе догазификации.

Конечно, работы еще много, но мы целенаправленно решаем важные для людей задачи. И все 
это для того, чтобы во всех городах, деревнях и селах нашего региона было комфортно и красиво, 
чтобы в них хотелось жить, работать, создавать семьи, воспитывать детей.

Желаю всем успехов в благих начинаниях, поддержки единомышленников, реализации наме-
ченных планов и новых ярких идей! И, конечно, здоровья, благополучия, заботы и внимания близ-
ких людей!

Михаил ЕВРАЕВ,
губернатор 
Ярославской области

Наталия КОСИХИНА, 
сенатор 
Российской Федерации

Дорогие жители Ярославской области!

От всего сердца поздравляю вас с наступающим новым, 2025 годом!
Любимые праздники мы встречаем с радостью и добрыми надеждами, вспоминаем яркие события 

уходящего года, подводим итоги – и личные, и профессиональные, строим планы на новый год, свя-
зывая с ним свои надежды.

В наступающем году мы должны не только закрепить достигнутое, но и продолжить заданный курс. 
Все лучшее, что создано и сохранено в Ярославской области, – это результат нашей общей команд-
ной работы во главе с губернатором Михаилом Евраевым, глав местных администраций, инициатив 
активных жителей, добросовестного труда людей различных профессий. Вместе мы продолжим ре-
шать многие важные задачи для повышения качества жизни всех ярославцев. Именно наше единение 
вокруг идеи развития Ярославской области делает наш регион прекрасным для жизни, работы, учебы 
и отдыха. Меры социальной поддержки, развитие сфер образования, здравоохранения, молодежной 
и кадровой политики создают хорошие условия для создания в регионе крепких семей с детьми. А се-
годня для нас это очень важно. В Год семьи в России мы заложили хороший фундамент для популя-
ризации и поддержки молодых, многодетных, многопоколенных семей с крепкими традиционными 
ценностями.

С особым чувством поздравляю с наступающим Новым годом всех защитников Родины. Многие 
сейчас находятся в зоне СВО, проявляют свое мужество, борются за нашу безопасность и мирное 
небо. А жители поддерживают всех героев и их семьи, своим трудом приближают нашу победу!

Искренне желаю всем жителям Ярославской области крепкого здоровья, счастья и радостных мгно-
вений в новом году! Пусть в ваших семьях всегда будут любовь, добро и вера в то, что самые заветные 
желания обязательно сбудутся. Счастья в новом году! С праздником!
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Уважаемые коллеги, депутаты, муниципальные служащие, 
работники органов местного самоуправления!

Уходящий 2024 год ознаменован началом муниципальной реформы, возвращением к одноуров-
невой системе организации местного самоуправления. Уже в декабре вступят в силу законы о пре-
образовании районов в муниципальные округа. Начнется подготовка к выборам в представительные 
органы районов, выстраивание новой архитектуры органов управления, формирование объединен-
ных бюджетов. И наша с вами главная задача – не только сохранить, но и качественно улучшить 
механизм взаимодействия с жителями, сформировать действительно эффективную и оперативную 
систему управления.

Убежден, при любых реформах, в любых условиях турбулентности и внешнего давления самой 
главной точкой опоры остаются люди. В текущем году вами была проделана большая работа по про-
ведению встреч с жителями поселений для обсуждения грядущих изменений. Уверен, что ваш про-
фессионализм и жизненный опыт и в дальнейшем станут надежным камертоном проводимых ре-
форм.

При формировании бюджета на 2025 год депутаты Ярославской областной Думы продолжат по-
следовательно защищать интересы муниципальных районов, обеспечивая финансирование программ 
благоустройства, строительства дорог, ремонта школ, детских садов, домов культуры, медицинских 
учреждений, заботясь о доступности транспортной инфраструктуры, повышении зарплат работников 
бюджетной сферы, поддержке сельского хозяйства и региональных производств, создании условий 
для развития бизнеса и налоговой базы на местах.

Дорогие друзья! Дума была и остается площадкой для обсуждения самых важных вопросов мест-
ного самоуправления. Мы открыты для диалога и взаимодействия. Будем и впредь сообща работать 
на благо Ярославской области и каждого ее жителя! Поздравляю всех с наступающими новогодними 
праздниками! Искренне желаю вдохновения, смелых планов и сил для их реализации. Мира и радо-
сти в новом году!

Михаил БОРОВИЦКИЙ,
председатель 
Ярославской областной Думы

Дорогие друзья, уважаемые главы и муниципальные служащие!

От всей души поздравляю вас с Новым годом!
Пусть 2025 год станет для вас годом новых свершений, удачных проектов и ярких побед! Пусть он 

принесет вам крепкое здоровье, семейное благополучие, радость и оптимизм!
Уходящий год был насыщенным событиями, и мы вместе, плечом к плечу, преодолевали труд-

ности и добивались значимых результатов. Благодаря вашей преданности делу, профессионализму 
и самоотверженному труду жизнь в нашем регионе становится лучше и комфортнее.

В 2024 году Совет муниципальных образований провел большое количество мероприятий – 
как в очном формате, так и в режиме видеоконференций. В режиме видеоконференций проведены 
заседания правления, представители Совета принимали участие в еженедельных совещаниях с Ис-
полнительным аппаратом Всероссийской ассоциации развития местного самоуправления, в ежене-
дельных вебинарах и семинарах.

В очном формате проведены XVII Съезд муниципальных образований, празднование Дня мест-
ного самоуправления, организован целый ряд семинаров по актуальным вопросам, в том числе свя-
занным с проводимой муниципальной реформой.

Желаю вам сил, вдохновения и энергии для реализации всех ваших планов и задумок.
Пусть этот год будет наполнен добром, любовью, теплотой и праздничным настроением!

Николай ЗОЛОТНИКОВ,
председатель правления Совета 
муниципальных образований 
Ярославской области, глава 
Ярославского муниципального района
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Евгений ЧУРКИН,
министр регионального развития 
Ярославской области

Уважаемые коллеги!
Поздравляю вас с приближающимися праздниками – Новым годом и Рождеством Христовым! 
Уходящий год ознаменовался многими важными событиями. Вместе с вами мы ежедневно решали 

вопросы и проблемы, которые волновали жителей, воплощали в жизнь наши планы и проекты. Благо-
устроены дворовые и общественные территории, проведен ремонт дорог, продолжилось обновление 
общественного транспорта, решались и многие другие вопросы. 

Мы продолжили укреплять межмуниципальное сотрудничество, международные связи. Делились 
опытом с другими регионами и брали на вооружение лучшее. 

В 2024 году начался процесс создания муниципальных округов, который проходит в контексте фе-
деральной повестки и является современным трендом развития муниципального сообщества. 

Поставленные перед нами задачи мы продолжим выполнять и в 2025 году. Нам вместе предстоит 
трудиться на благо развития нашего региона, наших жителей.

В наступающем году я желаю вам крепкого здоровья, неиссякаемой энергии, высоких профессио-
нальных достижений, успехов во всех ваших начинаниях. Мира и благополучия вашим семьям, близ-
ким, родным. 

Пусть новый, 2025 год принесет как можно больше положительных эмоций, радости, добра, а бла-
гие пожелания, загаданные под бой курантов, обязательно исполнятся! 

тянется долгие годы, и пришло время для ее решения. 
Свои предложения по экологическому вопросу мы 
озвучили на профильных комитетах Совета Федера-
ции в рамках Дней Ярославской области в верхней 
палате. Основные позиции вошли в итоговое Поста-
новление Совета Федерации, которое сейчас испол-
няется. Уже состоялись два заседания с представите-
лями профильных министерств и ведомств РФ. Сфор-
мирована «дорожная карта» по решению данного 
вопроса.

Главным событием года среди муниципальных 
образований считаю решение по переименованию Ро-
стова в Ростов Великий. Это очередной большой шаг 
в вопросе восстановления исторической справедливо-
сти. Инициативу поддержали больше половины жите-
лей города в возрасте от 14 лет. Депутаты Ярославской 
областной Думы единой командой вели и контролиро-
вали эту тему. После принятия решения ростовцами 
направили проект федерального закона о переимено-
вании в Правительство РФ и Госдуму РФ.

Ростов Великий сегодня активно участвует в госу-
дарственных и инвестиционных проектах в сферах 
благоустройства, туризма, сохранения историческо-
го и культурного наследия. Ведется большая работа 
по трансформации города. Появится больше возмож-
ностей для развития уникальных народных художе-
ственных промыслов, предпринимательства в целом.

В 2024 году Ярославская область может гордиться 
своими успехами практически во всех сферах. Это 
результат усердной и абсолютно погруженной работы 
губернатора Михаила Яковлевича Евраева и всей его 
команды. Хочу поблагодарить руководителей муни-
ципальных образований Ярославской области и всех 
сотрудников администраций за большой труд, профес-
сионализм и ответственность при выполнении своих 
задач по развитию территорий, за особое, вниматель-
ное отношение к людям и их проблемам. Отдельное 
спасибо вам всем за поддержку и помощь участникам 
СВО и их семьям, жителям Курской, Белгородской 
и Запорожской областей, ваша забота им очень нужна!

С уважением,
сенатор РФ Наталия Косихина

В 2024 году Ярославская область может гор-
диться своими успехами практически во всех сфе-
рах.

Подводя итоги 2024 года, стоит отметить, что ухо-
дящий год для Ярославской области стал плодотвор-
ным, принес качественные результаты и ознамено-
вался рядом ярких событий и решений.

Знаменательно, что именно в 2024 году, объяв-
ленном Президентом России Владимиром Путиным 
Годом семьи, мы расширили меры социальной под-
держки для семей с детьми, особенно многодетных, 
много поработали для развития сфер образования, 
здравоохранения, социальной, молодежной и кадро-
вой политики. Все это делает наш регион комфорт-
ным для жизни, работы, учебы и отдыха.

По линии Совета Федерации Ярославская область 
участвует в федеральной программе модерниза-
ции инфраструктуры организаций детского отдыха 
и оздоровления. Так, в 2024 году федеральное финан-
сирование на развитие получил детский оздорови-
тельно-образовательный центр имени А. Матросова 
в Ярославле. В нем построили два быстровозводи-
мых корпуса, которые имеют все необходимые усло-
вия для того, чтобы отдыхать там могли в том числе 
и дети-инвалиды. С задачей справились успешно 
и в очень короткие сроки. Помещения хорошо осна-
щены, территория благоустроена. Кроме центра име-
ни Матросова, поддержку получит и социально-оздо-
ровительный центр «Чайка» в Тутаевском районе. 
На уровне государства ведется большая комплексная 
работа в плане обновления материальной базы, ин-
фраструктуры учреждений оздоровительного отдыха 
детей, создания новых объектов детского отдыха, 
развития в них культурно-досуговой деятельности, 
спорта и т. д. В процессе общения с людьми у меня 
родилась инициатива увеличить федеральное финан-
сирование на новые объекты инфраструктуры орга-
низаций детского отдыха и оздоровления в стране. 
При формировании федерального бюджета на сле-
дующий год будет увеличение.

Еще одна важная тема, которую мы прорабатывали 
в Совете Федерации в 2024 году, – это сохранение объ-
ектов культурного наследия в Ярославском регионе. 
Данную инициативу озвучил на пленарном заседании 
губернатор Михаил Яковлевич Евраев. Наш регион 
в числе первых восьми субъектов страны вошел в пи-
лотный проект по вовлечению объектов культурного 
наследия в хозяйственный оборот. Здания получают 
экспертную оценку и выставляются на продажу ин-
весторам. Работа продолжится и в следующем году. 
Особая зона ответственности в этом процессе ляжет 
на органы местного самоуправления.

Большая работа предстоит и по решению экологи-
ческих проблем. Одна из них – ликвидация двух объ-
ектов накопленного вреда: «зеленых масел» в Яро-
славле и кислогудронных прудов в Тутаеве. Проблема 

2024 год для региона был ознаменован яркими событиями и решениями

На торжественном мероприятии в честь Дня работников 
сельского хозяйства в Даниловском МР (c главой района 
Еленой Иовлевой и председателем ПСК «Родина» Николаем 
Лапиным)
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Выборы – от федеральных до сельских
В уходящем году жители Ярославской области 

приняли участие в 48 избирательных кампаниях. 
Главная для государства избирательная кампания – 
выборы Президента Российской Федерации – прошла 
в марте. А 8 сентября, в Единый день голосования, 
в регионе выбрали депутата Ярославской областной 
Думы по одномандатному округу № 31 (Даниловский 
район и часть Ярославского муниципального района), 
четырех депутатов муниципалитета города Ярослав-
ля по округам № 3 и № 9 (части Дзержинского рай-
она), № 15 (часть Заволжского района) и № 32 (часть 
Фрунзенского района), депутата Переславль-Залес-
ской городской Думы, а также трех глав сельских ад-
министраций и депутатов представительных органов 
поселений в Большесельском и Борисоглебском, Гав-
рилов-Ямском и Даниловском, Мышкинском и Неко-
узском, Некрасовском и Первомайском, Пошехонском 
и Ярославском районах. Одна из отличительных черт 
выборов депутатов поселенческого уровня заключа-
ется в том, что их проводят по многомандатным изби-
рательным округам.

При подготовке и проведении этих выборных 
кампаний наряду с Избирательной комиссией Яро-
славской области были задействованы 14 территори-
альных и 263 участковых избирательных комиссий. 
Все они проделали большую работу, основываясь 
на принципах гласности и в полном соответствии 
с выборным законодательством.

Свыше 223 тысяч избирателей региона имели пра-
во участвовать в голосовании в рамках этих выбор-
ных кампаний. Фактически же проголосовали 53 156 
человек. Общая явка избирателей составила 23,93 %.

Те, кто по уважительным причинам не мог выра-
зить свое решение 8 сентября, имели право проголо-
совать досрочно: с 28 августа по 3 сентября – в терри-
ториальном избиркоме своего района, и с 4 по 7 сен-
тября – в своей участковой избирательной комиссии.

Была доступна возможность проголосовать вне 
помещения («на дому») – для этого можно было обра-
титься в участковую комиссию лично либо через род-
ственников или знакомых. Также можно было подать 

заявление онлайн – через личный кабинет на портале 
«Госуслуги» или посредством специальной «горячей 
линии».

Механизм голосования по месту нахождения – 
«Мобильный избиратель» – на местных выборах 
в поселениях не применялся, но на дополнитель-
ных выборах депутата Ярославской областной Думы 
восьмого созыва по одномандатному избирательному 
округу № 31 был доступен в пределах территории 
округа – было открыто 43 пункта приема заявлений, 
из них 2 – в МФЦ, а остальные – в ТИК и УИК. Прием 
заявлений также был возможен через ЕПГУ (Единый 
портал государственных услуг).

Уже в шестой раз в регионе проходило дистанци-
онное электронное голосование. Оно применялось 
на всех выборах в регионе, назначенных на 8 сентя-
бря 2024 года.

Представитель Ярославской области уже традици-
онно вошел в состав территориальной избирательной 
комиссии дистанционного электронного голосова-
ния – им стала Татьяна Акопова, член Обществен-
ной палаты Ярославской области, декан факультета 
социально-политических наук Ярославского государ-
ственного университета им. П. Г. Демидова.

Проголосовать дистанционно можно было при со-
блюдении нескольких условий: подача заявления 
о включении в список участников ДЭГ в установлен-
ные сроки (с 24 июля по 4 сентября), наличие под-
твержденной учетной записи на портале «Госуслуги» 

и любого устройства, имеющего выход в интернет 
(компьютер, планшет, телефон).

Большое внимание было уделено обеспечению 
безопасности участников избирательного процесса 
– соблюдению требований пожарной безопасности, 
антитеррористической защищенности, санитарных 
норм.

Все избирательные комиссии Ярославской обла-
сти, задействованные в выборах, во взаимодействии 
с соответствующими органами государственной вла-
сти и местного самоуправления принимали участие 
в проверке и обследовании помещений для голосова-
ния.

Для открытости и прозрачности процесса все тер-
риториальные и участковые комиссии, задействован-
ные в выборах, были оснащены видеорегистратора-
ми.

Но никакая техника, даже самая современная, 
полностью не заменит людей, осуществляющих кон-
троль над процессом голосования и подсчета голо-
сов, – наблюдателей. Своих наблюдателей на участки 
направили зарегистрированные кандидаты и избира-
тельные объединения, участвующие в выборах, а так-
же Общественная палата Ярославской области.

Многие избиратели показали свою сознательность 
и активную гражданскую позицию, придя на избира-
тельные участки и отдав голоса в пользу наиболее до-
стойных, по их мнению, кандидатов. Именно в этом 
и выражается уважение к своему гражданскому долгу 
и праву выбора, понимание важности и ценности сво-
его голоса.

Несмотря на то что главы и депутаты поселений 
избраны в последний раз и на рекордно короткие сро-
ки работы, своих кандидатов выдвинули различные 
политические силы, в том числе «Единая Россия», 
КПРФ и ЛДПР, «Справедливая Россия – Патриоты – 

За правду», Российская партия пенсионеров за соци-
альную справедливость, «Новые люди». Большин-
ство кандидатов были выдвинуты избирательными 
объединениями, но вместе с тем были представлены 
и кандидаты-самовыдвиженцы.

По итогам голосования были распределены 453 
депутатских мандата и 3 выборные должности. 
Большинство кандидатов, победивших на выборах, 
выдвинуты от Всероссийской политической партии 
«Единая Россия». Новым депутатом Ярославской 
областной Думы стал Николай Костров, депутатами 
муниципалитета города Ярославля – Елизавета Коз-
ловская, Алексей Мольков, Михаил Редков и Алек-
сандр Зайцев.

Депутатский мандат в Переславле-Залесском 
по итогам голосования получила Любовь Кольцова.

Что касается представительных органов поселе-
ний, выдвиженцы партии «Единая Россия» получили 
395 мандатов, КПРФ – 24 мандата, «Справедливая 
Россия» – 13 мандатов, ЛДПР – 7 мандатов, «Новые 
люди» – 2 мандата.

Наряду с представителями 5 избирательных объ-
единений места в депутатском корпусе получили 
и самовыдвиженцы – их 6 человек.

Вновь сформированным органам местного само-
управления предстоит важная миссия – принятие 
бюджетов на 2025 год и работа в переходный период.

Реформа местного самоуправления
Важным событием для органов местного само-

управления Ярославской области является процесс 
по реорганизации органов местного самоуправле-
ния, который пошагово реализуется в 2024 году. 
Это переход от двухуровневой системы к одноуров-
невой. Муниципальным районам предстоит пре-

Выборы и реформа органов местного самоуправления
Игорь ЕРШОВ, 
эксперт Ассоциации 
«Независимый 
общественный 
мониторинг», 
член Ассоциации 
юристов России, 
член Общественной 
палаты 
Ярославской 
области
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образование в муниципальные округа. Полномочия 
районных и поселенческих администраций будут 
объединены. Реформа местного самоуправления 
затрагивает интересы всех жителей нашей области. 
Предполагается, что объединение упростит про-
цесс взаимодействия граждан с администрациями, 
в том числе направления обращений, решения тех 
или иных проблемных вопросов.

Каждый округ будет иметь общий бюджет и об-
щее имущество, нормативные документы. Все ме-
ханизмы управления и решения вопросов местного 
значения будут сосредоточены уже в объединенной 
администрации. Планируется оптимизировать орга-
низационные и финансовые расходы, в том числе 
и затраты на проведение местных выборов, при этом 
гражданам не нужно будет менять регистрацию – 
на личных документах жителей изменения не ска-
жутся.

Тем не менее очередные сроки полномочий мест-
ных глав и предыдущих созывов Советов заверша-
лись в сентябре, и продлить их федеральное и регио-
нальное законодательство не позволяет – это было 
невозможно, даже исходя из рациональных сообра-
жений или политической целесообразности, связан-
ной со скорой реорганизацией.

Стоит предположить, что депутаты представи-
тельных органов ликвидируемых поселений в буду-
щем с высокой вероятностью выразят желание снова 
побороться за мандаты уже в новых муниципальных 
округах, а на ближайшие месяцы они получат воз-
можность проявить себя, показать работу и зару-
читься поддержкой избирателей в будущем.

Такую реорганизацию можно назвать обще-
российским трендом: она уже реализована во мно-
гих субъектах Российской Федерации, в том числе 
и у наших «соседей» – в Костромской, Вологодской 
и Тверской областях. Предполагается, что Ярослав-
ская область будет полностью переведена на новую 
систему в 2025 году, а это значит, что на будущий год 

значительную часть избирателей региона ждут уже 
новые выборы в органы местного самоуправления 
вновь образованных муниципальных округов.

Правовая грамотность
С учетом этого особую значимость приобретает 

работа, проводимая в направлении повышения пра-
вовой культуры избирателей и других участников вы-
борного процесса, в том числе речь идет о молодых 
и будущих избирателях – учащихся старших классов 
школ, а также студентов колледжей и вузов Ярослав-
ской области.

Для этого на постоянной основе проводятся про-
светительские мероприятия в различных популярных 
форматах – лекции, дни открытых дверей и викто-
рины по вопросам избирательного права и процесса, 
уроки парламентаризма и местного самоуправления, 
дни молодого избирателя.

10 лет исполнилось в этом году Молодежной изби-
рательной комиссии Ярославской области. Она была 
создана в 2014 году как постоянно действующий кон-
сультативный и совещательный орган при облизбир-
коме, в том числе для оказания помощи избиратель-
ной комиссии региона и формирования кадрового 
резерва. Новому составу молодежной комиссии пред-
стоит 2 года работы.

Центральная избирательная комиссия Россий-
ской Федерации приняла проект новой Концеп-
ции повышения правовой культуры избирателей 
на 2025-2027 годы. Кроме избиркомов в электораль-
ном просвещении будут принимать участие и другие 
структуры, в том числе общественные палаты, а так-
же региональные органы власти.

Все усилия будут направлены на участие избира-
телей в выборах, а также формирование у граждан 
осознания связи между их участием в выборах и раз-
витием государства, их региона, муниципального 
образования.

Лучшие Лучшие 
муниципальные муниципальные 

практики практики 
2024 года2024 года
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Город Город 
ЯрославльЯрославль

Мэр города Ярославля 
Артем Владимирович Молчанов

Проект «Активное долголетие»
Одним из важнейших проектов муниципального 

учреждения «Комплексный центр социального обслу-
живания населения Кировского района г. Ярославля» 
является проект «Активное долголетие», разработан-
ный в рамках федерального проекта «Старшее поко-
ление» национального проекта «Демография». Это 
целенаправленный, системный и долговременный 
проект, пропагандирующий здоровый образ жизни 
среди пожилых людей и направленный на преодоле-
ние стереотипов о старости.

Проект «Активное долголетие» разработан 
и успешно внедрен на базе отделения дневного пре-
бывания граждан пожилого возраста и инвалидов. 
Целевой группой являются граждане, достигшие пен-
сионного возраста, а также граждане – получатели 
государственных пенсий, не достигшие пенсионного 
возраста. Проект включает в себя комплекс социо-
культурных и социально-психологических, познава-
тельных мероприятий для граждан пожилого возра-
ста, основанных на развитии активности пожилого 
поколения, а также инновационных направлений. 
Реализация данного направления осуществляется 
как специалистами учреждения, так и с привлече-
нием приглашенных специалистов, творческих кол-
лективов и исполнителей, получателей социальных 
услуг всех форм обслуживания учреждения, волонте-
ров или просто неравнодушных людей.

С целью продления активного долголетия, пре-
одоления социальной изоляции для граждан стар-
шего поколения в учреждении организованы круж-
ки по интересам на бесплатной основе. Так, работа 

кружка «Здоровье» направлена на пропаганду цен-
ностей физической культуры, спорта и активного 
долголетия как важного фактора, способствующего 
повышению качества жизни старшего поколения.

Посетители кружка «Рукодельница» делают 
различные изделия своими руками. Это помогает 
пожилым людям сохранять трудовой и интеллек-
туальный потенциал, хороший эмоциональный 
настрой, способствует общению и восстановлению 
связи поколений. Работа кружка «Нам года не беда» 
направлена на вовлечение участников в культурно-
творческую деятельность, помогает каждому найти 
творческую активность по интересам.

Отдельно стоит сказать о компьютерном и фи-
нансовом обучении. Программа этого направле-
ния включает в себя следующие разделы и темы: 
устройство персонального компьютера, перифе-
рийные устройства, устройства для выхода в интер-
нет; работа на персональном компьютере; интер-
нет-технологии; социальные сети и т. д. Обучение 
финансовой грамотности: раскрытие финансовых 
вопросов по созданию собственного дела гражда-
нами пожилого возраста и получению финансовой 
государственной поддержки, управление финан-
сами и планирование семейного бюджета, исполь-
зование банковских карт и работа с мобильными 
приложениями, страхование жизни и имущества, 
информирование о мошенничестве и финансовых 
пирамидах, банковские карты и банкоматы, оплата 
услуг через терминалы, специальные предложения 
банков для пенсионеров. А еще это общение – в од-
нородной по возрасту группе лиц или индивиду-
ально в режиме SKYPE.

Высокую оценку у получателей социальных 
услуг отделения дневного пребывания граждан 
пожилого возраста и инвалидов получили новые 
программы, входящие в проект «Активное долголе-
тие». Особой любовью у получателей социальных 
услуг пользуется канистерапия – общение с соба-
кой-лекарем, уникальный, прогрессивный по сво-
ей природе метод, помогающий людям не только 
справляться со своими болезнями, но и ощущать 
положительные эмоции в общении с этими удиви-
тельными питомцами.

Программа «Мир позитива» – это общение, со-
вместный просмотр фильмов в однородной по воз-
расту группе лиц, на дому или индивидуально 

с помощью интернет-мессенджеров. Программа 
«Правовая грамотность» включает в себя консуль-
тации юриста, лекции и тренинги, повышающие 
правовую культуру и грамотность, беседы с пред-
ставителями различных сфер.

Консультативно-коррекционные занятия, направ-
ленные на управление стрессами, формирование 
коммуникативных навыков, устранение непродуктив-
ного поведения в семейном, деловом, повседневном 
общении пожилого человека, улучшение психологи-
ческого здоровья, проводятся в рамках программы 
«Основы психологии и педагогики».

Очень важно для людей пенсионного возраста 
продолжать вести здоровый образ жизни. В этом по-
могают лечебная физкультура, скандинавская ходьба, 
гимнастика. С участниками программы встречаются 
врачи, читают курс лекций, направленных на пропа-
ганду здорового образа жизни, информируют слуша-
телей о резервных возможностях организма, объяс-
няют, как человек может сопротивляться стрессовым 
ситуациям. Также медицинские работники посещают 
подопечных на дому в пределах оказания доврачеб-
ной помощи или проводят в центре социального об-
служивания групповые занятия «Школы здоровья».

Еще одна современная методика реабилитации, 
которая проводится в центре, – трудотерапия. Ак-
тивный метод восстановления и компенсации нару-
шенных функций при помощи различной работы, 
направленной на создание полезного продукта, во-
влечение человека в трудовую деятельность. Заня-
тия с получателями социальных услуг отделения 
дневного пребывания под руководством инструк-
тора по трудовой терапии направлены на освоение 
различных техник и приемов в рукоделии, изучение 
новых технологий для занятий творчеством, кото-
рые позволяют раскрыть творческий потенциал лич-
ности, способствуют повышению самооценки пожи-
лых людей и адаптации к современным условиям 
существования, помогают отвлечься от тревожных 
мыслей, повышают психический тонус, формируют 
оптимистическое отношение к жизни, позволяют за-
вязать общественные контакты и получить возмож-
ность самовыражения.

Творческие работы получателей социальных услуг 
участвуют в конкурсах декоративно-прикладного 
творчества «Сударыня Масленица», «Ярославль ма-
стеровой» и других.
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Город Город 
РыбинскРыбинск Глава города Рыбинска

Дмитрий Станиславович Рудаков

В 2022 году на VII Всероссийский конкурс луч-
ших проектов создания комфортной городской среды 
от города Рыбинска был заявлен проект «Бульвар 
реки Черемухи. Укрепление зеленого каркаса города 
через развитие Бульварной улицы и набережной реки 
Черемухи», направленный на организацию живопис-
ного прогулочного маршрута по городу у воды.

Проект стал победителем конкурса в категории 
«Малые города с численностью населения до 100 
тысяч до 200 тысяч человек». На реализацию дан-
ного проекта из федерального бюджета выделено 
106 миллионов рублей. Также при выполнении работ 
было использовано софинансирование из областного 
и местного бюджетов, привлечены внебюджетные 
средства. В общей сложности сумма софинансирова-
ния составила около 30 миллионов рублей.

В результате реализации проекта сформировано 
пешеходное пространство между двумя реками – 
Волгой и Черемухой – с целью прогулок в трех глав-
ных локациях исторического центра города: Бульвар-
ной улицы, Ушаковского бульвара и Волжского парка.

Площадь благоустройства, на которой выпол-
нены работы, – 20 тыс. квадратных метров. Объект 
был сдан 27 мая 2024 года. Было выполнено благо-
устройство пешеходной зоны, вдоль набережной обу-

строены пешеходные дорожки, и прогулочной зоны 
для мам с колясками на верхнем ярусе набережной. 
Организовано освещение этих зон – установлены 61 
деревянный декоративный фонарь, 15 уличных фона-
рей с чугунными декоративными элементами.

Построен ресторан в старинном стиле с верандами 
под открытым небом, где есть возможность не только 
провести время с семьей за чашкой чая или кофе днем, 
но и посетить в вечернее время культурно-массовые 
мероприятия: театральные постановки, выступления 
музыкальных коллективов.

Комфортный бульвар

В 2024 году на кон-
курс профессиональ-
ного мастерства «Ди-
ректор года Ро ссии 
– 2024» руководитель 
рыбинской школы № 17 
имени А. А. Герасимова 
Светлана Владимиров-
на Серебрякова пред-
ставила проект «Школа 
гражданской зрелости», 
который получил высо-
кую оценку в педагоги-
ческом сообществе.

Название проекта 
смелое, даже дерзкое. Оно возлагает на коллектив 
школы огромную ответственность. Что же опреде-
ляет это широкое, многогранное понятие? В динами-
чески развивающемся обществе человеку, ученику, 
гражданину необходимы основы мировосприятия, 
духовные скрепы и четкие поведенческие принципы. 
Школа, как один из основных социальных институ-
тов, может и должна оказать поддержку учащимся, 
стать основой в формировании гражданственно-ори-
ентированной личности.

СОШ № 17 имени А. А. Герасимова имеет весомый 
опыт работы в режиме опорной школы по формиро-
ванию гражданской грамотности и гражданской куль-
туры. Одним из способов формирования личностных 
результатов стала реализация системы воспитания, 
сконцентрированная на основах самосовершенство-
вания именно средствами самбо. Уникальность про-
екта в том, что это не столько элементы спорта, сколь-
ко возможность для становления сознательной, доб-
ропорядочной, толерантной, гармоничной личности.

Проект реализуется через учебную деятельность 
(модуль «Школьное самбо» за счет третьего часа 
предмета «физическая культура» на начальном уров-
не), через дополнительное образование и через клуб-
ную деятельность (отделение самбо школьного спор-
тивного клуба «Олимп» для 5-11-х классов).

Интересным шагом в сторону «Школы граждан-
ской зрелости» стало включение детей в социально 
значимые виды деятельности, это стало эффектив-
ным ресурсом повышения их социальной востребо-
ванности – волонтерство, наставничество. Команды 
– участники проекта «Самбо в школу» – неоднократ-
но представляли Ярославскую область на всероссий-
ском уровне, не только завоевывая при этом медали, 
но и укрепляя командный дух, учась дружбе, взаимо-
выручке, уважению. Спортивные победы способству-
ют формированию лидерских качеств школьников, 
устойчивой мотивации к достижению спортивных 
и социально значимых целей, выступают важным 
фактором развития личности ребенка, его социализа-
ции и истоком гражданственности.

Конечную цель команда школы видит в наме-
ренной детской саморегуляции, высокой мотивации 
в поведении, деятельности. Именно саморегуляция 
может обеспечить адекватность, безопасность пове-
денческих реакций детей и, как следствие, готовность 
к обеспечению безопасности и защите Родины.

Самбо – в школу!
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Муниципальный Муниципальный 
округ Переславль-округ Переславль-
ЗалесскийЗалесский

Глава округа Переславль-Залесский
Дмитрий Николаевич Зяблицкий

Новая жизнь парка
Несколько лет назад Переславль-Залесская го-

родская дума решила придать статус парка имени 
Валентина Вейнгарта территории, ограниченной 
улицами Маяковского, Кооперативной и стадионом 
«Центральный». Решение верное, поскольку в раз-
витии этого древнего города Валентин Павлович 
Вейнгарт – персона знаковая.

Он почетный гражданин Переславля-Залесского, 
заслуженный строитель РСФСР, за высокие трудо-
вые достижения награжден орденом «Знак Почета» 
и четырьмя медалями. А еще он автор целого ряда 
изобретений, патентов, действительный член Ме-
ждународной академии авторов научных открытий 
и изобретений. Более сорока лет Валентин Павлович 
посвятил Переславлю, под его руководством город 
застраивался с 1969 года.

Не случайно, когда в позапрошлом году было 
объявлено голосование за территорию для участия 
в федеральной программе «Формирование комфорт-
ной городской среды» нацпроекта «Жилье и город-
ская среда», переславцы проголосовали за этот парк, 
который тогда явно не соответствовал масштабу 
личности, чье имя он носил. Эта территория – наша 
память о замечательном человеке и высоком профес-
сионале, многие годы руководившем трестом «Пере-
славльстрой», который возвел большую часть объ-
ектов социальной инфраструктуры и жилья в этом 
городе.

Проект реновации парковой территории был весь-
ма масштабен. Он предполагал дополнительное озе-
ленение: высадку можжевельника, туи, барбариса, 
ели, кизильника; установку лавочек, урн, подиума, 
световых фигур. Не забыта была и детвора, для нее 
предполагалось обустройство детской и спортивной 
площадок. А для посетителей – прогулочные тротуа-
ры, уютные зоны отдыха, благоустройство пруда.

Трудно было поверить, что все запланированное 
претворится в жизнь. Но нацпроект «Жилье и город-
ская среда» позволил реализовать то, что было заду-
мано.

Парк имени Валентина Вейнгарта в этом году, 
по сути, пережил свое второе рождение.

Благоустройство парка им. В. П. Вейнгарта – 
проект воистину уникальный. Здесь появились 
удобные прогулочные дорожки в широкоформат-
ной плитке, смонтировано современное освещение, 
установлены лавочки, привлекательные светящиеся 
фигуры и симпатичные зеленые топиари, фонтан. 
Оригинальные решения ландшафтных архитекто-
ров и многообразие растений, которые предоста-
вила Переславлю компания Greenworks, разительно 
изменили территорию этого общественно значимого 
для горожан места.

В конце мая волонтеры, студенты, сотрудники 
администрации и ее подведомственных учреждений 
высадили в парке более трех тысяч растений, которые 
теперь формируют зеленый парковый наряд. У фон-
тана появился «Сад гортензий», у сцены – «Злако-
вый сад», а на площади высадили «Зеленый лаби-
ринт». В зоне спокойного отдыха рядом с игровой 
площадкой будет радовать глаз «Сад сиреневый». 
Социальный партнер проекта озеленения – компания 
Greenworks – кроме растений передала в дар город-
скому округу технику и инструменты, необходимые 
для надлежащего содержания территории.

– Выражаю огромную благодарность компании 
Greenworks, ее генеральному директору. Это бесцен-
ный подарок ко Дню Переславля-Залесского. Боль-
шое спасибо волонтерам, принимавшим участие 
в высадке растений, – партиям «Единая Россия» 
и «Новые люди», студентам Переславского кол-
леджа, национальным диаспорам, воспитанникам 
санаторного детского дома, сотрудникам ЦРБ, чле-
нам общественных организаций, предприятиям: АО 

«Завод ЛИТ», ООО «Диазоний» и ООО «ПолиЭР», 
– поблагодарил участников «зеленого десанта» глава 
города Дмитрий Зяблицкий.

Открытие разительно обновленного парка им. 
Вейнгарта состоялось 12 июня, в день трех тор-
жеств. Переславль отметил День России, день ро-
ждения нашего великого земляка святого благовер-
ного князя Александра Невского и День города.

Вот так благодаря программе формирования ком-
фортной городской среды нацпроекта «Жилье и го-
родская среда» неухоженный пустырь преобразился 
в сказочный парк для взрослых и детей. Теперь здесь 
проходят городские мероприятия и интересные кон-
цертные программы. В парке установлены два тен-
нисных стола, обустроен дополнительный воркаут 
с резиновым покрытием, а на Новый год здесь будут 
наряжать елку.

– Нам очень нравятся эти изменения. В Пере-
славле появилось место, куда можно сходить погу-
лять или просто посидеть и отдохнуть, – сказала 
жительница города Ольга Фадеева.

– В городе появилось место для семейного отды-
ха, где для каждого найдется свой уголок, – подели-
лась София Муленкова.

А Алиса Лебедева, которая живет в Переславле 
всю жизнь, сказала о парке следующее:

– Кажется, будто люди стали счастливее после 
облагораживания этой земли. Аура у нее хорошая!

Людям просто жизненно необходимы такие ост-
ровки умиротворения и красоты, каким стал для пе-
реславцев разительно похорошевший парк им. 
В. П. Вейнгарта.
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Большесельский Большесельский 
муниципальный муниципальный 
районрайон

Глава Большесельского муниципального района
Владимир Алексеевич Лубенин

Юхотский край, расположенный на землях Боль-
шесельского района, издревле славится своими тра-
дициями возделывания и обработки льна.

Эта культура, прочно вплетенная в историю и быт 
местных жителей, является не просто сельскохозяй-
ственным растением, а символом единства и сохра-
нения культурного наследия и глубокой связи с пред-
ками.

В последние десятилетия традиции возделывания 
льна здесь постепенно угасли, уступив место более 
современным технологиям.

Однако жители деревни Игрищи Большесельского 
района, ценители и хранители своего наследия, реши-
ли возродить забытые обычаи. Так возник семейный 
фестиваль «Влюблен в лен», который проводится уже 
второй год.

Фестиваль – это не просто праздник, а целое событие, 
направленное на пропаганду традиций и вовлечение моло-
дого поколения в процесс сохранения культурного насле-
дия.

Процесс возделывания льна – начиная с посева и за-
канчивая созданием льняных тканей – всегда был кол-
лективным действом, ярким и захватывающим событием 
для всей деревни. Семена льна, бережно хранимые из по-
коления в поколение, высеивались в благоприятное время, 
а за всходами ухаживали с особой заботой, представляя 
себе будущие полотна, одновременно прочные и нежные.

Сбор льна – это отдельная, запоминающаяся глава 
в истории Юхотского края. Зрелые стебли, наполненные 
силой земли и солнечного света, собирали в снопы и вы-
сушивали под ласковыми лучами. Затем наступала пора 
трудоемкой, но немаловажной работы – чесание льна.

В этот период женщины собирались вместе, 
обмениваясь новостями и историями, превращая 
рутинный труд в общинное событие, скрепленное 
узами дружбы и взаимопомощи.

Именно благодаря такому коллективному под-
ходу люди смогли сохранить и передать не только 
технологии обработки льна, но и дух общности, 
который является главным богатством Юхотского 
края.

Фестиваль начинается в мае с коллективного 
посева льна. Жители и гости деревни собираются 
вместе, под звуки народной музыки и песни высе-
вая семена льна и закладывая основу для будущего 
урожая. В этот момент чувствуется глубокая связь 
между людьми и землей, проходящая через поколе-
ния. Каждый участник вносит свой вклад в общее 
дело, создавая уникальную атмосферу.

Август знаменуется другим важным событием 
– сбором льна. Снова все село собирается вместе, 
чтобы провести работы по уборке урожая. Самое 
запоминающееся мероприятие фестиваля – яркое 
костюмированное шествие.

Участники фестиваля, одетые в русские нацио-
нальные костюмы, проходят по улицам, исполняя 
песни, танцуя и демонстрируя льняные наряды. 
Это шествие – настоящее зрелище, которое остав-
ляет незабываемые впечатления.

Дети и взрослые с радостью принимают участие 
в мастер-классах, где они могут научиться раз-
личным видам работы с льном: от посадки семян 
до прядения нити и ткачества.

Одним из интересных аспектов фестиваля явля-
ется демонстрация различных сортов льна, выращи-
ваемых в Юхотском крае. Участники могут сравнить 
их качество, узнать об их особенностях и примене-
нии. Кроме того, на фестивале представлены раз-
личные изделия из льна: одежда, постельное белье, 
скатерти и другие предметы быта. Это позволяет 
оценить все разнообразие применения этой универ-
сальной культуры.

Юхотский семейный фестиваль «Влюблен в лен» 
– это уникальное событие, сочетающее в себе сохра-
нение традиций, пропаганду здорового образа жиз-
ни и развитие сельского туризма. Этот фестиваль 
является примером того, как можно сохранять и раз-
вивать культурное наследие, привлекая к этому про-
цессу не одно поколение. Он не только позволяет по-
грузиться в атмосферу русской деревни, но и вдох-
новляет на создание новых проектов.

Стоит отметить, что фестиваль не только завоевал 
народное признание, но и получил в 2024 году гран-
товую поддержку из Фонда президентских грантов. 
А еще стал победителем конкурса «Экологичное со-
бытийное мероприятие региона».

Каждый раз фестиваль привлекает все больше 
участников и гостей, доказывая свою важность и ак-
туальность. И это значит, что традиции возделыва-
ния льна в Юхотском крае будут живы еще многие 
годы.

Особые слова благодарности идейным вдохнови-
телям и неустанным организаторам фестиваля – Да-
рье Радишевской и Марии Марковой-Кулевой.

«Влюблены в лен»
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Борисоглебский Борисоглебский 
муниципальный муниципальный 
районрайон Глава Борисоглебского муниципального района

Айнаш Абдикадыровна Кислякова

В сентябре в поселке Борисоглебский появилось 
новое общественное пространство – парк «Солнеч-
ный».

Благоустройство пустыря на окраине поселка 
Борисоглебский провели за счет средств нацпроекта 
«Жилье и городская среда»: выполнили планировку 
земельного участка, устройство сетей водоснабжения 
и водоотведения, обустроили подъезды и площадки, 
облагородили пруд, закупили садово-парковые дива-
ны, качели и другие малые архитектурные формы. 

Летом в парке провели работы по озеленению, 
выложили плиткой пешеходные зоны. Осенью выса-
дили деревья для озеленения территории и создания 
тени в жаркую погоду. 

Благоустройство парка накануне его официально-
го открытия оценил губернатор Ярославской области 
Михаил Евраев, который посещал Борисоглебский 
район в рамках рабочего визита. Губернатору рас-
сказали, что общественное пространство создавалось 
практически с нуля на месте пустыря. Выполнены 
два этапа строительства, в следующем году – третий, 
заключительный. 

Один из подрядчиков, индивидуальный предпри-
ниматель Андрей Фадеичев, присутствовавший на 
встрече, поделился, что в планах – высадить деревья, 

устроить аллею. Это сделает новый парк еще краси-
вее. 

Торжественное открытие парка состоялось 6 сен-
тября. Получился настоящий праздник для жителей 
поселка: музыкальные номера показали учащиеся Бо-
рисоглебской детской школы искусств и творческие 
коллективы районного Дома культуры, дети участво-
вали в конкурсе рисунков на асфальте.

Вечером в центре парка на специально оборудо-
ванном месте разожгли костер, и все желающие пели 
любимые песни под гитару.

Пустырь превратили в парк

Гости праздника – жители поселка – с удоволь-
ствием гуляли по пешеходным дорожкам, любова-
лись прудом и цветами, качались на качелях, апло-
дировали юным артистам, подпевали исполнителям 
песен у костра…

Глава Борисоглебского муниципального района 
Айнаш Кислякова пообещала жителям, что благо-
устройство будет продолжено. 

– Есть масса программ, которые помогут про-
должить развивать эту территорию. Еще много чего 
в парк можно внести. Очень хочется, чтобы он был 
многофункциональным – чтобы здесь каждый отды-
хающий мог найти для себя занятие по душе. Пусть 
рыбаки ловят рыбу в пруду, мамы прогуливаются с 
колясками, дети играют на детской спортивно-игро-
вой площадке, подростки катаются на роликах. Будет 
и волейбольная площадка с прорезиненным покры-
тием, есть территория под летнее кафе – мы специ-
ально под него заводили канализацию и воду, и уже 
есть желающие открыть это кафе. Нужны туалеты, их 
мы построим уже в следующем году. Еще хотелось 
бы установить веревочный парк для детей, со време-
нем соорудить по периметру беговую дорожку. Ну и, 
конечно, надо проводить в парке праздники с обяза-
тельными концертами детской школы искусств, с пес-
нями у костра, с конкурсами рисунков на асфальте, с 
выступлениями клуба «Гангут» и многими другими 
интерактивными мероприятиями. А зимой пусть бу-
дет арт-битва снеговиков или снежных крепостей. Да 
и много всяких занятий можно придумать для ребят, 
– поделилась планами Айнаш Кислякова. 

Глава района предложила жителям придумать на-
звание для парка. Победителем конкурса, объявлен-
ного в социальной сети ВКонтакте, стало название 
«Солнечный». Так что теперь у парка есть еще и пре-
красное имя. 

Парк «Солнечный» – еще одна точка притяже-
ния не только для местных жителей, но и для 
туристов, для многочисленных паломников, при-
езжающих в Борисоглебский район полюбоваться 
древними храмами. Новое современное комфорт-
ное пространство для отдыха будет способствовать 
развитию туризма – уверены в администрации Бо-
рисоглебского района. 

2020 2121Вестник Совета муниципальных образований Ярославской области 
№2 (94) 26 ноября 2024 года



 Брейтовский  Брейтовский 
муниципальный муниципальный 
районрайон Глава Брейтовского муниципального района 

Андрей Валентинович Перов

Благоустройство набережной

В рамках реализации регионального проекта «Успех 
каждого ребенка», который входит в состав националь-
ного проекта «Образование», в Прозоровской школе 
Брейтовского муниципального района был проведен ре-
монт спортивного зала.

К моменту проведения работ спортивный зал находил-
ся в устаревшем состоянии: краска на стенах облупилась, 
потолок требовал обновления, а спортивное оборудова-
ние было изношено и нуждалось в замене. В результате 
ремонта в школьном помещении были оштукатурены 
и покрашены стены и потолок, заменены двери, уложен 
новый спортивный линолеум и обновлена система осве-
щения. Для занятий приобрели новые спортивные сна-
ряды: гантели, мячи, скакалки, гимнастические коврики 
и шведские стенки.

При ремонте использовались нетоксичные, износо-
стойкие и практичные строительные и отделочные мате-
риалы, которые безопасны для здоровья детей.

Кроме того, в школе был проведен ремонт каби-
нета ОБЖ и закуплено все необходимое оборудование 
для проведения уроков. Зимой этого года школьники 
приняли участие в губернаторском проекте «Решаем 
вместе!» по программе «Школьное инициативное бюд-
жетирование». Они представили проект, который под-
черкивал важность этого предмета. По итогам конкурса 
на реализацию проекта было выделено 600 тысяч руб-
лей, на эти деньги были приобретены имитаторы ране-
ний, манекены для отработки навыков оказания первой 
помощи, носилки и многое другое. В кабинете также был 
проведен косметический ремонт.

Следует отметить историческую значимость этой 
школы. В 1856 году ее открыл граф Владимир Алексее-
вич Мусин-Пушкин для крестьянских детей. Уже более 
150 лет школа живет, работает и идет в ногу со временем.

С каждым годом набережная реки Сить в селе 
Брейтово преображается, становясь настоящей 
жемчужиной. С 2018 года в селе реализуется про-
ект по благоустройству набережной. Работы ведут-
ся в несколько этапов:

– создание смотровой площадки и спуска 
от центральной площади села к набережной, 
а также благоустройство памятника Н. В. Зиновь-
еву и дорожек от улицы Кооперативной до парка 
Победы;

– благоустройство зеленых зон и высадка мно-
голетних растений;

– строительство спортивной площадки;
– строительство детской игровой площадки.
В текущем году ведутся последние этапы бла-

гоустройства. В рамках федерального проекта 
«Формирование комфортной городской среды» 
завершается строительство прогулочных дорожек 
и локальных площадок для уединенного отдыха, 
оборудованных беседками, качелями и скамейка-
ми. Для создания единого эстетического простран-
ства будут благоустроены зеленые зоны. Кроме 
того, в рамках федеральной программы «Инфра-
структурные бюджетные кредиты» ведутся рабо-
ты по строительству подъездных путей, парковок 
и ремонту существующей дороги на улице Коопе-
ративной.

В следующем году планируется установка при-
чала в рамках инвестиционного проекта «Яро-
славия. Город у воды», который осуществляется 
при поддержке губернатора Ярославской области.

Важно отметить, что эта зона объединяет исто-
рические места села и продолжает пешеходный 
маршрут от парка Победы до храма Иоанна Пред-
течи и далее до Богородице-Никольской часовни.

Новая благоустроенная набережная становится 
местом притяжения не только местных жителей, 
но и туристов.

По поручению губернатора Ярославской обла-
сти Михаила Евраева в селе Брейтово был осуще-
ствлен капитальный ремонт помещений районной 
общественной бани. Ранее при поддержке депутатов 
здесь уже проводились работы в помывочных отде-
лениях.

В текущем году ремонтные работы были продол-
жены в раздевалках мужского и женского отделений, 
а также в санитарной комнате мужского отделения 
и в холле бани. В соответствии с проектом были 
выполнены следующие виды работ: облицовка стен 
плиткой, штукатурка и покраска, замена напольной 
плитки и ремонт потолка. Кроме того, были заме-
нены электрические провода, радиаторы отопления, 
окна и двери.

Во время проведения ремонтных работ баня про-
должала функционировать. Для удобства жителей 
района были введены отдельные дни для мужчин 
и женщин.

Вторая жизнь общественной бани

Общественная баня пользуется большой популяр-
ностью у брейтовцев. Теперь они могут наслаждаться 
комфортными условиями в обновленных помещени-
ях. В планах – приобретение новой мебели для повы-
шения уровня удобства.

В ногу со временем!
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Гаврилов-Ямский Гаврилов-Ямский 
муниципальный муниципальный 
районрайон

Глава Гаврилов-Ямского муниципального района 
Андрей Борисович Сергеичев

Проект «Наш дом»
Гаврилов-Ям… Провинциальный городок на Яро-

славской земле с самобытной культурой и удиви-
тельной по красоте природой. На сегодняшний день 
численность населения чуть более 17 тысяч чело-
век. Объективная оценка состояния дел показывает, 
что для улучшения имиджа города и повышения ка-
чества жизни Гаврилов-Яму необходима поддержка 
культурных инициатив, развитие человеческого капи-
тала.

Именно на это был направлен проект «Наш дом» 
– по созданию общественного культурно-креатив-
ного пространства в доме, построенном в 1906 году 
для английских специалистов Гаврилов-Ямской льня-
ной мануфактуры, реализованный МБУК «Гаврилов-
Ямская межпоселенческая центральная районная 
библиотека-музей» при поддержке Президентского 
фонда культурных инициатив.

В архивных документах можно найти информа-
цию о том, как выглядел этот дом в начале XX века. 
При английском доме был сад, обрамленный липами, 
с благоухающей сиренью, палисадником и легкой 
беседкой.

Со временем прилегающая к дому территория 
утратила свою функцию и идентичность. Сегодня 
дом английских специалистов окружает довольно 

неблагоприятная среда (бараки, отсутствие благо-
устройства).

В микрорайоне проживает много семей с детьми, 
молодежи, активных пенсионеров, но в шаговой до-
ступности нет места, где можно интересно и полезно 
провести досуг.

В 2023 году специалистами библиотеки-музея 
был разработан проект «Двор фабрики. Дом № 1», 
ставший победителем областного конкурса на луч-
ший проект (лучшую программу) в сфере развития 

В селе Прозорово активно продолжается процесс 
благоустройства территории вокруг Дома культуры. 
Обновлена прилегающая зона для проведения меро-
приятий на свежем воздухе.

В рамках государственной программы «Формиро-
вание современной городской среды муниципальных 
образований на территории Ярославской области» 
здесь появились новая сцена «Ракушка», обновлен-
ные лавочки, дорожки из тротуарной плитки и новое 
спортивное оборудование на площадке. Кроме того, 
было установлено уличное освещение и выполнено 
озеленение, что придает территории еще больше 
уюта и красоты.

Местный Дом культуры всегда был в центре вни-
мания односельчан. Новые преобразования способ-
ствуют развитию культурной жизни села. Благоустро-
енная территория рядом с ДК стала любимым местом 

Брейтовская школа ежегодно радует своих 
учеников и гостей новыми преобразованиями. 
Она является самой крупной школой в районе, 
где обучается наибольшее количество детей.

В текущем году в рамках инициативного 
бюджетирования по губернаторскому проекту 
«Решаем вместе!» был проведен капитальный 
ремонт трех санитарных комнат в начальной 
школе. В ходе работ была выполнена облицов-
ка стен и потолка, установили новые кабинки 
и раковины, а также заменили водопроводные 
трубы и двери.

Кроме того, на территории школы завер-
шился ремонт универсальной спортивной пло-
щадки для игры в волейбол, баскетбол и мини-
футбол. В рамках программы были установле-
ны новые баскетбольные кольца, футбольные 
ворота и уложена новая искусственная трава.

Цель проекта по ремонту универсальной 
площадки – создать благоприятные условия 
для занятий спортом и укрепления здоровья 
учеников.

Еще одним ярким событием стало появление 
на фасаде Брейтовской школы красочного му-
рала (настенной росписи), символизирующего 
кладезь знаний, которые ученики получают в 
школьные годы. Эти работы были проведены в 
рамках губернаторского проекта «Будь ярче!».

Ранее школа успешно прошла отборочные 
этапы и представила свой проект для реали-
зации. Художники с помощью проектора в 
ночное время нарисовали контур мурала, а на 
следующий день окрасили его специальными 
красками. Теперь фасад над входной группой 
школы выглядит еще более приветливо и кра-
сочно.

Дом культуры – сердце села!

Благоустройство школы

отдыха и культурного развития не только для жите-
лей Прозорова, но и для соседей из ближайших насе-
ленных пунктов.
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В системе социального обслуживания граждан 
пожилого возраста и инвалидов особое место зани-
мает социальная помощь на дому.

В муниципальном учреждении Гаврилов-Ямский 
КЦСОН «Ветеран» уже много лет организована 
работа пяти отделений социального обслуживания 
на дому, а также отделения специализированного 
социально-медицинского обслуживания на дому.

В 2024 году учреждение стало призером Все-
российского конкурса профессионального мастер-
ства в сфере социального обслуживания, заняв тре-
тье место в номинации «Стабильность и качество». 
На конкурс был представлен многолетний успеш-
ный опыт работы центра «Ветеран» по форме соци-
ального обслуживания на дому.

Специалисты учреждения используют современ-
ные инновационные технологии, методики и прак-
тики. Особое место среди них занимает приемная 
семья для пожилых людей. В привычном понима-
нии приемная семья прежде всего является формой 
жизнеустройства детей, оказавшихся в трудной жиз-
ненной ситуации. Но и одинокие пожилые люди, 
которые в силу возраста и физических недостатков 
утрачивают способность к самообслуживанию, ис-
пытывают острую необходимость в семейной забо-
те.

Схема помощи одиноким пожилым проста: им 
предлагают жить не в доме-интернате, а в приемной 
семье.

Благодаря вновь приобретенной поддержке у по-
жилого человека возникает чувство защищенности, 
он понимает, что о нем заботятся, его ценят и уважа-
ют. Кроме того, выполняя посильную работу по до-
му, помогая остальным членам приемной семьи ве-
сти домашнее хозяйство, пожилой человек обретает 
уверенность в своей пользе для общества, что помо-
гает ему возродить интерес к жизни.

В свою очередь семья, взявшая под опеку пенсио-
нера, ежемесячно получает из регионального бюд-
жета определенную сумму вознаграждения.

Наверное, многим привычно думать, что соци-
альные работники выполняют функцию доставки 
продуктов из магазина. Но это совершенно не так. 
Помимо помощи своим подопечным в быту, они ре-
шают важные вопросы, которые особенно острыми 
становятся в пожилом возрасте. Социальные работ-
ники проявляют комплексную заботу о человеке.

Они следят за здоровьем своих подопечных, взаи-
модействуя с ЦРБ: вызывают на дом врача, помогают 
в прохождении диспансеризации и переоформлении 
инвалидности, содействуют в госпитализации.

Немаловажным является то, что социальные ра-
ботники помогают в оформлении льгот, восстанов-
лении документов, в подаче заявлений на различные 
государственные программы, к примеру на газифи-
кацию.

Помощь на дому

Кроме того, нельзя недооценивать важность простого 
человеческого общения, в котором в большей степени 
нуждаются пожилые люди. Выслушать, утешить, помочь 
добрым словом – все это не входит в перечень «социаль-
ных услуг», но порой является самым важным лекар-
ством, которое придает силы жить.

Еще совсем недавно, выписавшись из больницы после 
перенесенной болезни и оставаясь при этом маломобиль-
ным, человек просто не знал, как ему жить дальше, как ор-
ганизовать быт даже в пределах своей квартиры. Многие 
привычные действия, которые мы совершаем мимоходом, 
не задумываясь (протянуть руку и взять чашку, открыть 
утром шторы, застелить постель), могли стать для таких 
людей недоступными. После болезни или осложнений 
часто сложно приготовить себе пищу, составить список 
продуктов для похода в магазин, выйти на улицу.

Сложности домашнего проживания, ухода за своими 
старшими родственниками испытывают и семьи, в кото-
рых кто-то из близких имел психические расстройства 
в стадии ремиссии или признаки ранних старческих де-
менций – таких людей не оставишь без присмотра, нужен 
человек, который будет рядом.

Именно для этих категорий граждан с января 2022 го-
да в учреждении введены услуги помощников по уходу, 
которые становятся для нуждающегося в посторонней 
помощи его руками, ногами и глазами. Помощник помо-
гает одеться, принять душ и пищу, выйти на прогулку – 
помогает в том, что человек выполнить самостоятельно 
не может. Ключевое слово – помогает, то есть делает это 
«вместе», а не «вместо», максимально сохраняя при этом 
реабилитационный потенциал и достоинство человека.

добровольчества (волонтерства) на территории Яро-
славской области в номинации «Культурное волон-
терство». Проект предполагал создание уличного об-
щественного пространства с элементами английского 
сада при участии добровольцев.

Дому из красного кирпича, исполненному в клас-
сической английской архитектуре, нужен фон – про-
странство с элементами английского сада, не только 
объединяющее внутреннее и уличное пространства, 
но и развивающее людей, расширяющее возможно-
сти для самореализации.

Цель проекта – создать условия для развития твор-
ческого потенциала и объединения местного сооб-
щества, активизации добровольческой деятельности 
в процессе создания уличного культурно-историче-
ского пространства.

Реализация проекта была разделена на 3 основ-
ных этапа. На первом этапе была организована ра-
бота по изучению краеведческого материала по теме 
проекта, проработали источники по теме озеленения 
и благоустройства общественных территорий. На эта-
пе проработки информационных источников по теме 
разработали макет скамьи-читальни, которая предпо-
лагала наличие места не только для чтения, но и хра-
нения книг и периодических изданий для свободного 
книгообмена (буккроссинга).

Приняли решение, что организовать озеленение 
уличного прибиблиотечного пространства целесо-
образнее с привлечением специалистов.

Второй этап – практическая реализация проекта – 
проходил с января по сентябрь 2024 года. На данном 
этапе детализировали календарный план мероприя-
тий проекта, выбрали ответственных за различные 
мероприятия, сформировали круг активной обще-
ственности, волонтеров, определили форматы меро-
приятий, разработали сценарии.

Итогом стало проведение мероприятий для раз-
личных целевых аудиторий.

Анализируя все стороны реализации проекта, его 
участники решили продолжить его на более высоком 
профессиональном уровне.

Студенты Великосельского аграрного колледжа, 
обучающиеся по специальности «Садово-парковое 
и ландшафтное строительство», представили свои 
уникальные творческие работы по благоустройству 
и озеленению уличной библиотечной территории!

Под чутким руководством преподавателей ребята 
проработали зонирование прибиблиотечного про-
странства, предложили решения по озеленению, 
малым архитектурным формам и даже придумали 
подсветку. Получились оригинальные и очень инте-
ресные проекты. Воплотить задуманное в жизнь пла-
нируется общими усилиями в 2025 году.

В рамках реализации проекта «Двор фабрики. 
Дом № 1» уличное библиотечное пространство стало 
более комфортным и удобным. На территории появи-
лись эксклюзивные скамьи-читальни, зоны для про-
гулок и отдыха. Приобретенный в рамках проекта 

шатер позволяет проводить мероприятия при любой 
погоде.

Были созданы условия для объединения и взаимо-
действия с жителями, потенциальными посетителями 
библиотеки.

Одним из результатов проектной деятельности 
стало расширение форматов мероприятий с учетом 
мнения и участия активных жителей города и района. 
Впервые апробированы такие формы уличных меро-
приятий, как марафон чтения в открытом простран-
стве, библиотечный сквер, книжный пикник, литера-
турная скамейка и др.

Всего в разных мероприятиях проекта приняли 
участие более 500 человек – дети, молодежь, взрос-
лые.
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Даниловский Даниловский 
муниципальный муниципальный 
районрайон Глава Даниловского муниципального района

Елена Борисовна Иовлева

Социокультурное программирование 
общественных территорий – новый 
подход к благоустройству

В Ярославской области всe больше внимания 
уделяется созданию комфортных и привлекатель-
ных общественных пространств. Практика показа-
ла, что это способствует развитию туризма, содей-
ствует привлечению инвестиций в экономику рай-
онов и в итоге повышает качество жизни граждан. 
Эффективность этого фактора тем выше, чем более 
он увязан с особенностями развития туризма на тер-
ритории.

Символика Данилова с древних времен связана 
с игрой в шахматы. Шахматная доска фигурирует 
и на гербе города. Согласно легенде, жители Дани-
ловской слободы преподнесли в подарок Петру I 
серебряные шахматы, изготовленные местными 
умельцами. Так шахматы и стали своеобразным 
культурным кодом города.

– Наш туристический бренд не выдуман, – гово-
рит глава района Елена Иовлева. – Его подсказала 
сама жизнь, сама история развития города, досуго-
вые пристрастия жителей. Мы только увидели это 
зерно и стараемся взрастить его.

Ориентируясь на историю, администрация района 
решила положить культурный код города в основу 
концепции развития туризма и всего того, что способ-
ствует этому развитию, в том числе благоустройства 
общественных территорий города в рамках нацио-
нальных и государственных программ формирования 
современной комфортной городской среды.

Шахматная идея присутствует во многих проектах 
по благоустройству – в 2019 году была создана Шах-

Шахматы как городской бренд

матная аллея с семью шахматными фигурами, пред-
ставляющими собой даниловских представителей 
сословий провинции XIX века. Это новшество сразу 
привлекло внимание гостей из Ярославской и сосед-
них областей. Туристический поток в Данилов только 
за 2021 год увеличился на 10 процентов.

В 2021 году с проектом «Даниловский променад. 
Открытая улица – как место пульсации современной 
жизни города» Данилов вышел победителем во Все-
российском конкурсе по отбору лучших проектов 
в сфере создания комфортной городской среды в ма-
лых городах и исторических поселениях. В 2023 г. 
проект успешно реализован, и Променад стал одной 
из главных площадок межмуниципального шахмат-
ного фестиваля «Данилов ходит первым», излюблен-
ным местом отдыха даниловцев. Променад является 
и самой большой пешеходной зоной в Ярославской 
области, он как нельзя лучше подошел для проведе-
ния фестивалей.

Здесь же открылась творческая мастерская члена 
Союза художников России Владимира Середы, ав-
тора шахматных фигур, украшающих аллею. Прямо 
на аллее можно приобрести сувениры с шахматной 
символикой.

Ежегодно в Данилове проходят шахматные тур-
ниры. Турниру 2024 года предшествовало костюми-
рованное шахматное шествие, в котором участвовали 
не только жители, но и гости города. Пришло немало 
молодежи из учебных заведений, что способствовало 
повышению интереса молодого поколения к истории 
родного края. А число туристов в Данилове в 2024 го-
ду выросло по сравнению с предшествующим годом 
на 30 процентов.

В 2024 году все в том же Всероссийском конкурсе 
по отбору лучших проектов в сфере создания ком-
фортной городской среды в малых городах и истори-
ческих поселениях Данилов в третий раз вышел по-
бедителем с проектом благоустройства Юбилейной 
и Преображенской площадей, который носит гово-
рящее название «Ход конем». Скульптура коня укра-
шает Юбилейную площадь с 2019 года. Она вполне 

вписалась в новый проект, реализация которого за-
планирована на 2025-2026 гг.

Учитывая все эти факторы, губернатор Ярослав-
ской области Михаил Евраев поставил перед адми-
нистрацией района задачу – продолжать обогащение 
шахматной концепции развития туризма на террито-
рии Данилова, оттачивать ее. Сейчас идет разработка 
дизайнерского решения по оформлению объектов 
благоустройства. Продолжается подготовка помеще-
ния для шахматного клуба «Эврика», которое будет 
стилизовано с учетом культурного кода города.

Такой подход к благоустройству, появление все 
новых креативных общественных пространств, рабо-
тающих на бренд города, дает хорошие результаты:

– повысилась узнаваемость Данилова в области 
и за ее пределами, в сети Интернет;

– изменилось отношение жителей к досугу;
– расширилась география приезжающих в Дани-

лов;
– дан толчок развитию малого бизнеса и привле-

чению инвестиций в такие сферы, как общественное 
питание, гостиничный бизнес, изготовление сувенир-
ной продукции, открытие творческих мастерских, 
фотоуслуги и другой инфраструктуры туризма.

Данилов становится все более привлекательным 
для жителей, гостей и – что немаловажно – для инве-
сторов. На территории появляются новые предприя-
тия. Качество жизни горожан повышается.
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Любимский Любимский 
муниципальный муниципальный 
районрайон

Глава Любимского муниципального района
Алексей Викторович Дмитриев

«Девять десятых нашего счастья зависит от здо-
ровья» – так говорил великий немецкий философ 
Артур Шопенгауэр. К сожалению, многие начина-
ют задумываться об этом только в зрелом возрасте, 
имея за спиной мешок болезней и кучу комплексов. 
Вот почему заботиться о своем здоровье необходимо 
с ранних лет, а детей приучать к здоровому образу 
жизни – правильному питанию и занятиям спортом – 
практически с младенчества.

Этой благородной цели ежегодно посвящаются 
в Любиме традиционный праздник «День здоровья 
и спорта» и целый ряд мероприятий, которые про-
водятся в рамках продвижения основных принципов 
здорового образа жизни на муниципальном уровне.

А все началось в 2016 году, когда главный врач 
ГБУЗ «Любимская ЦРБ» Татьяна Алексеевна Яку-
нина, озабоченная тем, что в Любимском районе уве-
личилась смертность, пришла в районную админи-
страцию с предложением уделять как можно больше 
внимания профилактике и оздоровлению населения 
под руководством специалистов: вероятность выяв-
ления опасных заболеваний на ранних стадиях доста-
точно высока, и вылечить такого больного гораздо 
легче, чем при запущенной форме болезни. Инициа-
тива главврача была поддержана бывшим главой Лю-
бимского района Александром Викторовичем Кош-

киным. В том же году появилась муниципальная про-
грамма «Будь здоров, Любимский район», эмблему 
которой придумала Татьяна Алексеевна. 

Программа обеспечивает межведомственное со-
трудничество, воспитывает у нового поколения тягу 
к здоровому образу жизни, формирует привычку 
следить за своим здоровьем, помогает отказаться 
от вредных привычек.

Медики рассказывают населению о том, что необ-
ходимо вовремя проходить диспансеризацию, о вреде 

Будь здоров, Любимский район!

курения, о профилактике сахарного диабета и лиш-
него веса, мотивируют на здоровый образ жизни… 
Проводятся различные обследования населения, кон-
сультации врачей – онкологов, кардиологов, пульмо-
нологов и других специалистов, которые приезжают 
в район.

В 2018 году администрация Любимского района 
стала членом ассоциации по улучшению состояния 
здоровья и качества жизни населения «Здоровые го-
рода, районы и поселки» российской сети междуна-
родного проекта Европейского регионального бюро 
Всемирной организации здравоохранения «Здоровые 
города».

Конечно, этому предшествовала огромная работа 
районной администрации, Любимской ЦРБ, управле-
ния культуры и спорта, а главное – всего населения 
Любимского муниципального района, которое актив-
но участвовало во всех мероприятиях и поддержало 
все инициативы. Уже в 2019 году Любимский район 
стал победителем конкурса «Здоровые города». Про-
грамму поддержала Любимская и Ярославская об-
ластная Общественные палаты.

Любим стал площадкой для организации профи-
лактических мероприятий для медработников Лю-
бимской, Первомайской и Даниловской ЦРБ, занятий 
в «Школе здоровья» для разных групп населения.

В работе принимают участие главные специалисты 
министерства здравоохранения области, Обществен-
ной палаты Ярославской области. На всех значимых 
мероприятиях в городе работают палатки, в которых 
можно измерить артериальное давление, уровень са-
хара и холестерина, определить индекс массы тела, 
проверить свое здоровье с помощью жироанализа-
тора и смокелайзера.

Именно благодаря программе многие жители рай-
онного центра и сельских населенных пунктов нача-
ли делать по утрам зарядку, заниматься скандинав-
ской ходьбой, широко развитыми в Любиме видами 
спорта – футболом, хоккеем, лыжами, теннисом, арм-
спортом, легкой и тяжелой атлетикой, волейболом, 
кататься на велосипеде, увлеклись туризмом, сдают 
нормы ГТО. За последние годы в Любиме и на селе 
появилось множество детских спортивных и универ-

сально-оздоровительных площадок, работают спорт-
залы, строится физкультурно-оздоровительный ком-
плекс.

На дни здоровья и на различные спортивные меро-
приятия в Любим приезжают именитые спортсмены, 
чемпионы мира, которые на собственном примере 
показывают, что человеку многое подвластно, стоит 
только захотеть.

Под руководством врача Ярославского областного 
Центра медицинской профилактики, специалиста 
по здоровому питанию, в городе проходил марафон 
здорового питания «Стройные и здоровые». В нем 
принимали участие 5 женщин, к которым затем при-
соединились очень многие, ведь хороший пример 
всегда заразителен!

Детская спортивная школа традиционно постав-
ляет кадры в юношескую сборную России, особенно 
заметные успехи делают воспитанники секции по на-
стольному теннису.

Пропаганда здорового образа жизни – неотъемле-
мая часть работы как министерства здравоохранения, 
так и тесно взаимодействующих с ним структур.

Конечно, во всех начинаниях огромную роль игра-
ет Любимская ЦРБ. Здесь есть кабинет лечебной про-
филактики, оснащенный основным оборудованием. 
Работают школы здоровья для больных гипертонией, 
ишемией, астмой, обструктивной болезнью легких. 
Медицинские работники читают лекции на предприя-
тиях. Многие медики ведут здоровый образ жизни, 
посещают спортивные секции и тренажерные залы, 
участвуют в районной спартакиаде «Русские забавы», 
в массовых мероприятиях. Больницы Любимского, 
Даниловского и Первомайского районов работают 
в тесном содружестве. А иначе нельзя, ведь согласно 
ФЗ-323 ставка пульмонолога положена на 80 тысяч 
населения, ревматолога – на 50, а кардиолога – на 200 
тысяч человек! Уж лучше не болеть. Об этом же го-
ворят и медики, широко пропагандируя совместно 
с другими службами здоровый образ жизни.

Не случайно девизом Всемирной организации 
здравоохранения являются такие слова: «Если мы вас 
лечим, мы помогаем вам сейчас, если мы вас учим – 
помогаем вам всегда».
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24 июля, в день 95-летия известного писателя, 
публициста, кинорежиссера и актера Василия Шук-
шина, в третий раз прошел литературный фестиваль 
под открытым небом «Шукшинские лавочки в Лю-
биме», посвященный его памяти.

Шукшинские встречи проводятся в Любиме с 
2008 года по инициативе местных жителей, но с 
2022 года был выбран формат открытого простран-
ства, и эта традиция укрепилась.

Фестиваль – это не только повод поговорить о 
творчестве Василия Макаровича и поразмышлять 
над его произведениями, но и возможность встре-
титься с теми, кто дружил, общался с мастером – его 
коллегами, соратниками по творческому цеху. В рам-
ках фестиваля в Любиме проходили фотовыставки 
оператора фильмов «Печки-лавочки» и «Калина 
красная» Анатолия Заболоцкого, фотографов Ми-
колы Гнисюка и Анатолия Ковтуна. Участие пред-
ставителей от Республики Беларусь, Сирии, Катара 
в 2023 году вывело фестиваль на международный 
уровень.

«Личность Василия Макаровича Шукшина при-
обретает сегодня особое значение, его так не хватает 
в нашем мире с размытыми ориентирами, где Рос-
сия заново обретает себя во время испытаний и вы-
страивает свой путь, опираясь на собственные силы, 

где стержень русского сибиряка Василия Шукшина, 
его творчество становятся все более необходимыми 
нам, людям. В рассказах Шукшина много исконно 
русского, что в сегодняшней обстановке мы осо-
бенно должны ценить, они помогают нам заглянуть 
в себя, лучше понять себя и учиться почувствовать 
свою глубину», – сказала одна из участниц фести-
валя Светлана Корелова.

На открытии фестиваля традиционно прозвучало 
приветствие к участникам от семьи Василия Мака-
ровича. В своем видеообращении дочь писателя 
Ольга Шукшина подчеркнула, что очень благодарна 
жителям Любима за создание традиции проведения 
фестиваля, посвященного ее отцу.

Душевную атмосферу праздника создавали гости, 
лично знавшие Василия Макаровича: Анатолий Ков-
тун (кинооператор и фотограф), чьи книги-альбомы 
после завершения фестиваля традиционно пере-
даются в Центральную городскую библиотеку, Ана-
толий Пантелеев из Санкт-Петербурга – собиратель 
материалов о жизни и творчестве В.М. Шукшина.

Затаив дыхание, с волнением зрители слушали 
рассказы «В воскресенье мать-старушка», «Осе-
нью», «Алеша бесконвойный», «Артист Федор 
Грай» и другие. В исполнении коллектива «Ярослав-
ская гармоника» и дуэта Людмилы и Дмитрия Ворс-

Шукшинские лавочки в Любиме ловых звучали любимые песни Шукшина «Калина 
красная», «Деревенька моя» – все настраивало на 
раздумье, на желание продолжить разговор. 

К этому располагала и сама атмосфера – портреты 
из личного архива писателя, живописные картины о 
Степане Разине (по роману «Я пришел дать вам во-
лю»), его афоризмы и фрагменты из фильма «Калина 
красная», чей 50-летний юбилей выхода на экраны 
также отмечается в этом году. 

Гости фестиваля посмотрели фильм режиссера 
Владимира Кузнецова «Твой сын, Россия», представ-
ленный «Алтайским отделением Союза кинемато-
графистов России». В течение дня проходили мастер-
классы по гончарному делу, рисованию акварелью 
на траве для детей и взрослых, знакомство с книгами 
разных издательств.

– Культурно-просветительный фестиваль «Шук-
шинские лавочки в Любиме», получивший в 2023 
году от департамента общественных связей Прави-
тельства Ярославской области поддержку за участие 
в конкурсе общественных инициатив, стал одной из 
точек опоры для сохранения и укрепления традици-
онных ценностей народа России. «По дороге к Шук-
шину», «Шукшин сегодня» – это темы, которые оста-
ются важными, нужными для продолжения открытого 
диалога для всех нас, – подчеркнул значимость этого 
события руководитель Любимского муниципального 
района Алексей Дмитриев. 

Любовь КУХЛЕВСКАЯ
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Мышкинский Мышкинский 
муниципальный муниципальный 
районрайон

Глава Мышкинского муниципального района 
Ольга Викторовна Минаева

Культурное пространство для развития талантов
Юхотский сельский клуб расположен в поселке 

Юхоть Мышкинского муниципального района. Это 
структурное подразделение МУ ММР «Межпосе-
ленческий Дом культуры». Здание было построено 
в 1977 году и с того времени является центром куль-
турной жизни поселка и близлежащих деревень.

Клуб – важное культурное пространство для жи-
телей поселка и гостей. Здесь проходят разнообраз-
ные мероприятия, которые способствуют развитию 
талантов, укреплению культурных связей и созданию 
благоприятной атмосферы для общения и творчества.

В клубе работают 10 культурно-досуговых форми-
рований с общим охватом участников – 110 человек. 
Также проводятся различные мероприятия и фести-
вали, такие как День поселка, Масленица, День се-
мьи, любви и верности, танцевальные вечера и мно-
гие другие.

С 1994 года бессменным руководителем структур-
ного подразделения является Елена Владимировна 
Королева. Она активно занимается развитием куль-
туры и искусства в поселке, организует творческие 
встречи, выставки и концерты.

В 2017 году в Юхотском сельском клубе прове-
ден капитальный ремонт в рамках губернаторской 

программы «Решаем вместе!» на общую сумму 7 
миллионов рублей. Выполнен ремонт кровли, фа-
сада, зрительного зала, комнаты для занятий, каби-
нета менеджера, кабинета для занятий. Также бы-
ла обновлена одежда сцены, приобретена мебель. 
Благодаря этому ремонту здание стало еще более 
комфортным и привлекательным для посетителей.

В Юхотском клубе в текущем году в рамках 
губернаторской программы инициативного бюд-
жетирования «Решаем вместе!» окончательно за-
вершено устройство санитарной комнаты. Ремонт 
осуществлялся в два этапа. В 2023 году была про-
изведена отделка самой комнаты, установлено все 
необходимое оборудование, в том числе для мало-
мобильных групп населения, на общую сумму 
1 миллион 200 тысяч рублей.

Для сельского клуба это очень важно, так 
как на базе клуба проходят мероприятия с под-
опечными Юхотского дома временного прожива-
ния для инвалидов и ветеранов, где есть инвали-
ды-колясочники. В 2024 году подведена система 
коммуникаций наружного водоснабжения и водо-
отведения на общую сумму 1 миллион 800 тысяч 
рублей.

В Юхотском Доме культуры в 2024 году
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Некоузский Некоузский 
муниципальный муниципальный 
районрайон Глава Некоузского муниципального района

Григорий Геннадьевич Петров

Площадь для праздников
В сельской местности Дом культуры – это сердце се-

ла, место, где можно культурно отдохнуть. Важно, чтобы 
для этого были созданы комфортные условия. В 2024 го-
ду Некоузский культурно-досуговый центр был капи-
тально отремонтирован в рамках нацпроекта «Культура». 
Здание обрело современный лаконичный внешний вид.

Людям важно, чтобы изменения происходили ком-
плексно. Поэтому на этапе завершения работ по капи-
тальному ремонту здания начали планировать благо-
устройство территории перед ДК. Заручившись под-
держкой губернаторского контроля, создали проект 
преобразования площади перед ДК. Дополнительное 
финансирование на благоустройство прилегающей тер-
ритории к учреждению культуры получили при содей-
ствии губернатора Михаила Евраева.

Работы проводились в весенне-летний период. За этот 
срок небольшая площадь перед районным культурно-до-
суговым центром преобразилась.

Пространство площади выложено тротуарной плит-
кой в форме полусолнца с тремя расходящимися луча-
ми-дорожками. Оформлены клумбы-многоугольники 
со светящимися шарами. Вдоль дорожек посажены деко-
ративные кустики спирей. На площадке установлены две 
деревянные скамьи-качели, которые полюбились мест-
ной детворе.

В сентябре в поселке Шестихино Волжского сель-
ского поселения Некоузского района состоялось тор-
жественное открытие нового общественного про-
странства – территории перед Некоузским культурно-
досуговым центром.

Новая современная площадь благоустроена по фе-
деральному проекту «Формирование комфортной 
городской среды» и нацпроекту «Жилье и городская 
среда». У местного Дома культуры создано уютное 
пространство для отдыха и прогулок детей и взрос-
лых, для проведения культурных мероприятий.

Объем работ выполнен большой – начиная со сно-
са старой пристройки и завершая озеленением.

Территория разделена на две функциональные зо-
ны. На первой – пространство для проведения посел-
ковых мероприятий. Перед имеющейся сценой на пло-
щади из красивой плитки расположили круглые тумбы 
для сидения. На стене здания Дома культуры размести-
ли баннер с историей Шестихина, малую архитектур-
ную форму – сердце и название поселка.

Вдоль здания ДК расположилась вторая зона 
для прогулок и отдыха с детьми. Есть здесь и совре-
менные качели с подсветкой, и интересная сказочная 
горка, и лазалка-«паутинка». Для отдыха вдоль ряда 
зеленых туй установлены скамейки. Оборудовано 
освещение двух видов: классические высокие светиль-
ники и лаконичные низкие для подсветки зеленых 
насаждений расположились вдоль широкой дорожки. 
С любовью и заботой на субботнике местные жители 
высадили хосты вокруг туй и в вазоны на площади.

На торжественном открытии современного про-
странства присутствовала сказочная героиня – Баба-
Яга, которая обозначила для всех «правила поведения 
и сохранения красот площади в первозданном виде».

Шестихинцы пообещали волшебнице, что будут бе-
речь новую красивую территорию, ведь они так долго 
ждали преображения площади в центре поселка.

Работникам культуры очень нравится, что теперь 
мероприятия можно проводить прямо на площади пе-
ред зданием – и первый праздник мыльных пузырей 
прошел здесь в День юбилея района.

После преображения площади здесь будут прохо-
дить и интересные детские программы, и оригиналь-
ные творческие праздники для взрослых.

В рамках реализации национального проекта «Бе-
зопасные качественные дороги» особое внимание уделя-
ется дорогам, ведущим к социально значимым объектам 
– к медицинским учреждениям, школам, детским садам. 
За минувший 2023 год и в 2024-м в нормативное со-
стояние в Некоузском районе было приведено более 10 
участков вблизи школ, детсадов и других соцобъектов.

В весенне-летний период к четырем образователь-
ным организациям отремонтировали участки дорог.

Второй этап работ по благоустройству подъезда к Не-
коузской средней школе выполнила подрядная организа-
ция – Некоузский филиал АО «Ярдормост» – этим летом.

В целях повышения безопасности дорожного дви-
жения работы ведутся комплексно. На первом этапе 
появился широкий асфальтированный тротуар от пере-
крестка на улице Ленина и до калитки школы. На втором 
этапе отремонтировали участок дороги и оборудовали 
парковочную площадку для родителей, которые приво-
зят детей на занятия. При проведении ремонта обновили 
пешеходный переход, сделали искусственные неров-
ности.

Родители и работники школы оценили преобразова-
ния, ведь безопасность на дороге важна для всех участ-

ников дорожного движения, а рядом со школой она дол-
жна быть в приоритете.

Комфортные подъездные пути оборудованы и к Бор-
ковской школе, к детским садам в поселках Мокеиха 
и Волга.

Безопасные дороги
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НекрасовскийНекрасовский
муниципальный муниципальный 
районрайон

Глава Некрасовского муниципального района
Павел Николаевич Кулаков

«Наши дворы» - 2024
Одним из самых востребованных на тер-

ритории Некрасовского муниципального 
района является губернаторский проект «На-
ши дворы». И благоустройство площадок для 
дрессировки собак – одно из направлений 
этого проекта.  В 2024 году такая площадка 
была обустроена в районе ул. Гагарина по-
селка Некрасовское.

Место создано для комфортного отдыха 
владельца с собакой. Новая современная 
площадка – это огороженная территория, где 
собака находится в полной безопасности: 
здесь у нее не будет риска попасть под ко-
леса автомобиля или вызвать своим поведе-
нием недовольство граждан.  На площадке 
можно гулять с питомцем, заниматься спор-
том на любительском или профессиональном 
уровне. Для этого установлены современные 
тренажеры для собак: регулируемый барьер 
для прыжков, пеньки, столбики, балансир, 
вышка, стойка с кольцом, барьеры, тоннель, 
горка, пергола, а для владельцев есть специ-
альное место для отдыха. Все снаряды спро-
ектированы при участии профессиональных 
кинологов, поэтому максимально функцио-
нальны и полностью безопасны для питом-
цев всех размеров и возрастов.

– Организация такой территории способ-
ствует повышению культуры воспитания 
домашних животных и взаимопониманию 
среди людей. Вижу, что площадка не пусту-
ет, ежедневно владельцы собак приводят 
на площадку своих питомцев и занимаются 
дрессировкой, а также предлагают помощь в 
модернизации и благодарят за возможность 
выгуливать и дрессировать собак в комфорт-
ных условиях, – отметил глава Некрасовско-
го района Павел Кулаков. 

Завершаются работы по благоустройству 
дворовой территории на станции Сахареж в 
сельском поселении Бурмакино.  По проекту 
во дворе выполнены работы по организации 
парковки, асфальтированию дорожек и под-
ходов к подъездам, а также проведена уста-
новка уличного освещения.

Работы ведутся и в деревне Грешнево 
сельского поселения Красный Профинтерн 
на территории жилых домов № 9, 11, 13. 
Здесь подрядчику предстоит заасфальтиро-
вать дороги и проезды между домами, обу-
строить места для парковок и установить 
уличное освещение. 

Отметим, что у населения губернатор-
ский проект «Наши дворы» вызывает только 
положительные отклики, так как делаются 
качественные дворовые территории. 

Федеральный проект «Формирование комфортной 
городской среды», который был предложен Президен-
том России Владимиром Путиным, оказался особенно 
значимым для небольших сел и поселков. В Некрасов-
ском районе с начала реализации этого проекта благо-
устроено 29 дворовых и 14 общественных территорий. 

В 2024 году в рамках национального проекта «Жи-
лье и городская среда» федерального проекта «Фор-
мирование комфортной городской среды» в поселке 
Некрасовское преобразился сквер 100-летия комсомола 
на ул. Советской. Данный проект выбрали сами жители 
райцентра – за него в онлайн-голосовании в 2023 году 
проголосовало наибольшее количество человек. Ранее 
в сквере не было зон для отдыха и прогулок, да и в це-
лом он не отвечал современным требованиям. Поэтому 
была разработана концепция сквера с учетом всех необ-
ходимых требований к общественному пространству. 

На подготовительном этапе провели санитарную 
уборку старых деревьев. Подрядной организацией бы-
ли проведены работы по планировке территории, обу-
стройству лестничных сходов и пешеходных маршей, 
парковки для автомобилей. В рамках проекта «Чистое 
небо», который реализуется по инициативе губернатора 
Ярославской области Михаила Евраева, воздушные се-
ти были убраны под землю. На территории обществен-

Благоустройство сквера 100-летия комсомола

ного пространства засеян газон, высажены деревья и 
кустарники, создающие комфортную атмосферу для 
прогулок и отдыха.

Большое внимание уделено световому оформлению. 
Теперь сквер освещают 47 светильников. Особенно 
красиво территория смотрится в вечернее время, когда 
зажигаются лампы. Еще одной особенностью сквера 
стали статуи «Пионеры», а также уличная мебель – 
эргономичные и удобные скамейки и скамьи-качели.    
Для безопасности в парке установлено видеонаблюде-
ние. Так как сквер находится рядом с проезжей частью, 
предусмотрели установку современного проекционного 
пешеходного перехода. 
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Первомайский Первомайский 
муниципальный муниципальный 
районрайон Глава Первомайского муниципального района

Михаил Юрьевич Диморов

Центр народной культуры и ремесел
В сентябре в поселке Пречистое Первомайского 

района официально был открыт Центр народной 
культуры и ремесел «Юрьевская мастерская».

Цель создания благая и созидательная – организо-
вать в сельской местности творческое пространство, 
где бы первостепенными были народная культура 
и ремесла. Что греха таить: сегодня многие исконно 
русские ремесла попросту забываются. Для организа-
торов этого центра – руководителей автономной не-
коммерческой организации «Юрьевская мастерская» 
– это еще и возможность собираться вместе, чтобы 
делиться тонкостями того или иного мастерства, 
помочь кому-то вспомнить, а кому-то, быть может, 
и заново открыть все то, чем богата русская деревня. 
А это и народные традиции, и народная культура, ре-
месла и фольклор.

Символическую красную ленту перерезали пред-
седатель Ассоциации фермеров Ярославской обла-
сти, руководитель ООО «Сельхозпредприятие «Юрь-
евское» Александр Чачин и учредители автономной 
некоммерческой организации «Юрьевская мастер-
ская» Елена Мосиенко и Наталья Борилко.

Под народные напевы трио «Сестренки», ансамб-
ля «Антоновка», в сопровождении танцевального 
коллектива «Сударушка» участники события позна-

комились с работой центра. Мед да сыр из Юрьев-
ского, выставка неподражаемых изделий из овечьей 
шерсти, многочисленные мастер-классы – открытие 
удалось на славу!

В выставочном зале «Юрьевской мастерской» 
Елена Мосиенко познакомила присутствующих с ра-
ботами, выполненными из шерсти овец руками само-
бытных мастериц. Изделия на любой вкус: тапки, 
шапки, сумочки и даже 3D-картины.

В этом году исполняется 95 лет Первомайскому 
муниципальному району.

Сотрудники районной администрации по ини-
циативе первого заместителя главы Первомайского 
района Анатолия Бредникова претворяют в жизнь 
глобальный патриотический проект – организацию 
выставки «Руководители Первомайского и Пречи-
стенского районов». Главная цель проекта – оставить 
в памяти современников имена и историю людей, 
которые в разные годы трудились и созидали во благо 
жителей района.

Сведения о руководителях начала собирать 20 лет 
назад жительница района Нэля Ахапкина. В фондах 
Ярославского областного и партийного архивов уда-
лось найти документы о первых лицах начиная с да-
лекого 1929 года, когда был образован Первомайский 
район. В 2004 году появились и первые публикации 
о руководителях Первомайского района на страницах 
районной газеты «Призыв».

Так стала создаваться летопись о людях, которые 
в разные годы руководили районом.

История района неразрывно связана с историей 
бывшего Пречистенского района, территория кото-
рого в 1968 году вошла в состав Первомайского 
района. И, естественно, не будет полного повест-
вования о первых лицах района, если не вспомнить 
руководителей Пречистенского района, ведь в состав 
Первомайского района вошли не только поля и леса, 
реки и перелески, но и села, деревни, предприятия 
и учреждения – все, что было создано пречистен-
цами под руководством первых лиц за 28 лет (с 1935 
по 1963 год).

История о председателях Пречистенского рай-
исполкома была опубликована на страницах газеты 

«Призыв» в 2005 году, в год 70-летия со дня образова-
ния Пречистенского района. Автор статьи – Людмила 
Тамдакай, в те годы руководившая районным архивом.

Эти и другие материалы и составили выставку. 
Над ее подготовкой работала целая бригада, в том 
числе Галина Белова, заведующая районным архивом, 
составлявшая запросы в Государственный архив Яро-
славской области по биографическим данным на пер-
вых секретарей Первомайского и Пречистенского рай-
комов партии, Курбан Меджидов совместно с Влади-
миром Фунтовым, сделавшие компьютерные эскизы 
фотографий с биографическими данными на руко-
водителей районов, технические работники, которые 
готовили выставку к ее открытию.

Большой творческий коллектив выполнил огром-
ную работу по воссозданию и сохранению памяти 
о тех людях, которые на протяжении многих десяти-
летий работали, созидали, сохраняли и приумножали 
то, что оставили будущим поколениям.

История в лицах

Тут же подключились к работе центра и первомай-
ские рукодельницы Юлия Березина и Мария Грунова. 
Они продемонстрировали свои творческие способ-
ности по вязанию, плетению из лозы, изготовлению 
модных аксессуаров из овечьей шерсти.

Первое время занятия будут проводиться на бес-
платной основе. В дальнейшем Центр народных ре-
месел планирует работать с туристическими группа-
ми. И это будет еще одна точка притяжения турпотока 
в Первомайском районе.

Евгений ЕЛИСЕЕВ
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Пошехонский Пошехонский 
муниципальный муниципальный 
районрайон

Глава Пошехонского муниципального района 
Николай Николаевич Белов

Спасти, нельзя снести!

Объемы финансирования по проектам растут!

Под руководством опытных наставников моло-
дежь города Пошехонье разработала проект по арт-
консервации деревянного дома конца XIX века. Про-
ект был поддержан грантом «Росмолодежи». Главной 
целью проекта являлось привлечь внимание жителей 
Пошехонья к сохранению исторического наследия.

Проект по арт-консервации деревянного дома кон-
ца XIX века «Спасти нельзя снести» является частью 
большого проекта «Новь Пошехонской старины», 
поддержанного Президентским фондом культурных 
инициатив.

В команду проекта объединились молодые специа-
листы различных ведомств и организаций. Для осу-
ществления проекта командой было создано актив-
ное сообщество молодежи. Осуществление проекта 
началось с обмена опытом с активными тотьмичами. 
К мероприятиям были привлечены горожане всех 
возрастов – администрация района и города, мастера, 
спонсоры. Был ретранслирован опыт по развитию 
малых городов через консолидацию населения вокруг 
дела сохранения исторического наследия.

С мая по сентябрь 2024 года проведено несколько 
акций по очистке территории вокруг дома и внутри 
него. Приняты меры по консервации. Окна закрыли 
щитами, на которых размещены рисунки победителей 
и призеров творческого конкурса «Жизнь Пошехо-
нья в красках» – получился вернисаж под открытым 

небом. Северную стену дома украсила многослойная 
с подсветкой и эффектом 3D картина-мурал размером 
4 на 6 метров, отражающая историю и великолепие 
родного города. Идея Ильи Полтаева осуществлена 
совместно с Андреем Гомовым, Антоном Дмитрие-
вым, художниками, дизайнерами, мастерами по дере-
ву из Костромы и другими участниками проекта.

Открытие арт-объекта состоялось 3 августа 
во время большого праздника «Пошехонье – сказка, 
объединяющая поколения», посвященного Дню ро-
ждения города. На открытии присутствовали почет-
ные гости, руководители соседних районов, предста-
вители Правительства области, журналисты, жители 
и гости города.

Николай Белов, глава Пошехонского муниципаль-
ного района:

– Таких объемов финансирования, которые Пошехон-
ский район получает на социально-экономическое разви-
тие последние три года, ранее никогда не было. В 2022 го-
ду на Пошехонскую землю с учетом всех программ при-
шло свыше 2 миллиардов рублей, в 2023-м – 1 миллиард 
800 миллионов рублей, а 2024 год поставит новый рекорд: 
только на ремонт региональных дорог нашего района на-
правлено уже свыше 3 миллиардов рублей. Начинается 
реализация дорогостоящего и так необходимого нашему 
городу проекта по строительству очистных сооружений 
канализации в д. Кученево, реализуется программа дога-
зификации, продолжается разработка проектно-сметной 
документации трех новых газопроводов, большое внима-
ние уделяется модернизации системы здравоохранения.

В рамках нацпроекта «Здравоохранение» в минувшем 
году только на капитальные ремонты ЦРБ было выделено 
свыше 63 миллионов рублей. Приобретено медицинское 
оборудование на сумму, превышающую 19 миллионов 
рублей. В 2024 году продолжается ремонт поликлиники 
на 2-м этаже, ожидаются поставка маммографа, замена 
рентген-аппарата, закупка аппарата УЗИ и наркозного 
аппарата. За три года в районе возведено 2 модульных 
ФАПа и капитально отремонтировано 10 сельских мед-
пунктов. По инициативе губернатора ЯО Михаила Яков-
левича Евраева работы шли с опережением графика.

По программам, реализуемым Правительством регио-
на, в нашем районе отремонтировано более 100 киломе-
тров дорог – таких темпов не было уже лет 30, а то и бо-
лее. Так, полностью отремонтирована автодорога, связы-
вающая Рыбинск и Пошехонье, к завершению близится 
ремонт автодороги Данилов – Пошехонье. Ждем завер-
шения ремонта автодороги в направлении Пошехонье – 
Гаютино.

В центре села Федорково Ермаковского посе-
ления была торжественно открыта новая детская 
игровая площадка.

Это уже третья детская площадка на территории 
сельского поселения, построенная по губернатор-
ской программе «Наши дворы». Радуют ребят иг-
ровые площадки в селе Гаютино и селе Ермаково. 
Уже подготовлена проектно-сметная документация 
для строительства четвертой – в поселке Зубарево.

Новые современные спортивные детские игровые 
комплексы имеют ограждения, а также видеонаблю-
дение и освещение.

Дети на правах хозяев торжественно перерезали 
красную ленточку. Глава Ермаковского сельского по-
селения Сергей Полетаев поблагодарил всех причаст-
ных к реализации данного проекта. Для его осуще-
ствления из областного бюджета был выделен 1 мил-
лион 365 тысяч рублей.

Местные жители занимались сбором подписей 
и наведением порядка на детской площадке перед 
церемонией открытия. «Очень важно, что жители на-
шего сельского поселения теперь имеют возможность 
самостоятельно решать: какой объект благоустрой-
ства появится на территории их родного села, и сами 

принимают участие в его реализации», – подчеркнул 
Сергей Полетаев.

Федорковские мальчишки и девчонки с удоволь-
ствием провели тестирование всех элементов игро-
вого комплекса. Детский восторг – вот главный пока-
затель того, что взрослые старались не зря.

По инициативе жителей
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Ростовский Ростовский 
муниципальный муниципальный 
районрайон

Глава Ростовского муниципального района
Андрей Валентинович Шатский

Будь ярче!
По программе архитек-

турной подсветки световое 
оборудование в Ростове 
сегодня украшает отре-
ставрированный памятник 
культурного наследия «Дом 
Мальгиных» и здание Тор-
говых рядов второй поло-
вины XIX века на Соборной 
площади, церковь Петра 
и Павла в поселке Петров-
ское. В планы на этот год 
также включен объект культурного наследия – отре-
монтированный памятник градостроительства и ар-
хитектуры XVIII-XIX вв. на ул. Пролетарской, 22.

Работа по подсветке зданий, которая ведется в ре-
гионе уже более двух лет, вызвала всплеск частных 
инициатив. Среди первых таких подсвеченных объ-
ектов – историческое здание Мытного двора, ныне 
комплекс Центрального городского рынка, много-
функциональный комплекс «Гостиный двор», а также 
ряд ростовских гостиниц и отелей.

В числе губернаторских инициатив, которые также 
воплощаются в Ростовском районе, – проекты «При-
вет, малыш!», «Подарок первокласснику», «Ярлето», 
«Шаг к здоровью», «Будь ярче», а также бесплатный 
праздничный «Якаток», площадь которого в этом го-
ду в Городском саду Ростова будет увеличена вдвое.

Виртуальный концертный зал появился на базе 
Ростовской детской школы искусств имени Веры Го-
родовской. Современное мультимедийное оборудова-
ние, позволяющее создать у зрителя эффект присут-
ствия, приобрели для организации высококачествен-
ных трансляций концертных программ, различных 
фестивалей и других культурных событий России 
– как в записи, так и в прямом эфире. Проект реа-
лизован в рамках федерального проекта «Цифровая 
культура» национального проекта «Культура». Общая 
сумма затрат из федерального, областного и районно-
го бюджетов составила порядка 1,5 млн рублей.

Посещать мероприятия виртуального концертного 
зала кроме учащихся школы искусств смогут также 
все любители академической музыки – жители и го-
сти Ростовского района. Зал рассчитан на 120 мест. 
Открытию виртуального концертного зала в Ростов-
ской школе искусств предшествовали масштабные 
работы по капитальному ремонту здания. Их провели 
также благодаря участию в нацпроекте «Культура», 
в рамках которого было выделено более 11 млн руб-
лей: 6 млн – из федерального бюджета, 2 млн – област-
ные средства и 3 млн – районное софинансирование.

Выделенные по национальному проекту средства 
также позволили несколько лет назад ДШИ имени 
Веры Городовской получить 2 млн рублей на при-
обретение партии музыкальных инструментов: два 
пианино «Михаил Глинка», гусли звончатые, немец-

кий аккордеон, две румынские скрипки, а также 
на интерактивную доску с комплектующими, кресла 
в актовый зал, более 160 экземпляров нотной лите-
ратуры.

– Реализация национального проекта «Культура» 
действительно позволила нам создать некую модель 
школы будущего, достойную талантов нашего юного 
поколения, – сказала директор ДШИ имени В. Н. Го-
родовской Ольга Куликова. 

Ростов стал пятым по счету городом Ярослав-
ского региона, получившим возможность принимать 
прямой сигнал из лучших концертных залов Рос-
сии. Ранее виртуальный концертный зал был открыт 
в театре «Ростов Великий».

Большое искусство стало ближе

Среди актуальных проблем, над решением кото-
рых работают власти Ростовского муниципального 
района, – расселение аварийного жилого фонда. 
В действующую федеральную программу, рассчи-
танную до сентября 2025 года, попали многоквартир-
ные дома, которые признаны непригодными для про-
живания до 1 января 2017 года.

По плану на 2024 год под расселение попали 167 
жилых помещений. Жильцы 115 из них уже получили 
денежные компенсации; приобретены и предостав-
лены 23 новые квартиры как на вторичном рынке, так 
и в новых домах. До конца года предстоит расселить 
еще 29 жилых помещений – это чуть больше 600 кв. 
м аварийной площади.

В рамках региональной адресной программы 
улучшить свои жилищные условия до конца текуще-
го года смогут более 20 семей Семибратовского по-
селения. На эти цели при софинансировании област-
ного и местного бюджетов выделены федеральные 
средства «Фонда развития территорий». В настоящее 
время подрядчик ведет работы по возведению в по-
селке на улице Ленинской трехэтажного многоквар-
тирного жилого дома общей площадью порядка 950 
кв. м. Заселиться в новые квартиры жители смогут 

уже в этом году, срок исполнения работ – до 31 дека-
бря.

С 2020 года Ростовскому району удалось расселить 
более 2,5 тысячи квадратных метров аварийного жилья.

Расселение аварийного жилого фонда в районе про-
водится в рамках действующей федеральной програм-
мы и национального проекта «Жилье и городская сре-
да». В Послании Федеральному собранию Президент 
РФ Владимир Путин поручил Правительству продлить 
данную программу до 2030 года.

Новые квартиры по программе «Расселение»
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Рыбинский Рыбинский 
муниципальный муниципальный 
районрайон Глава Рыбинского муниципального района 

Татьяна Александровна Смирнова

Формирование традиционных духовно-нравственных ценностей
Большое внимание в Рыбинском районе уделяется 

сохранению исторической памяти и преемственности 
поколений. Рыбинская земля – родина трех святых: пре-
подобного Федора Санаксарского (Ивана Ушакова), пре-
подобного Серафима Вырицкого, святого праведного 
воина Федора Ушакова.

Большое событие последних лет не только в истории 
района, но и в истории нашей страны – возрождение хра-
мового комплекса в селе Хопылево и храма Богоявления 
на Острову – места крещения Ф. Ф. Ушакова. Это стало 
возможным благодаря объединению органов муници-
пальной власти Рыбинского муниципального района 
и города Рыбинска, представителей бизнес-сообщества 
и Русской православной церкви.

Восстановленный храмовый комплекс сегодня – это 
место проведения ежегодного патриотического фести-
валя культуры и искусства, участниками которого стано-
вятся тысячи гостей. В 2024 году фестиваль проводился 
в рамках большого события – 20-летия причисления 
легендарного адмирала к общецерковным святым в лике 
праведных.

На территории храмового комплекса проводятся экс-
курсии. Здесь организуются молодежные спортивные 
мероприятия, в том числе лыжный поход в деревню Бур-
наково – на родину Ф. Ф. Ушакова.

С 2013 года в общеобразовательных учреждениях 
реализуется гражданско-патриотический проект «Мы – 

ушаковцы!». Ежегодно в нем участвуют свыше 700 уча-
щихся 1-11-х классов.

Целью проекта является формирование, развитие 
и укрепление гражданско-патриотической позиции у де-
тей и подростков путем изучения и сохранения культуры 
родного края. Каждый год школьные команды проходят 
6 этапов, первый из которых стартует в сентябре, а по-
следний – в июне.

Проект пользуется успехом у школьников и педа-
гогов. Программные мероприятия позволяют вовлечь 
в проект обучающихся начальной и основной школы, 
педагогов, родителей и социальных партнеров. В нем со-
четаются спортивные мероприятия и интеллектуальные 
занятия, военно-морские конкурсы на знание русской 
народной культуры и праздники, туристические походы 
и образовательные экскурсии.

На данный момент разработан генеральный план 
историко-культурного комплекса «Ушаков-центр», он 
предусматривает создание:

– епархиального подворья с келейным корпусом, ко-
торый послужит центром монашеской жизни и палом-
ничества;

– круглогодичного детского лагеря, в котором будут 
реализованы духовно-просветительские, спортивно-
оздоровительные программы, трудовое воспитание;

– площадки для реализации круглогодичной про-
граммы мероприятий Русской православной церкви, 
географического общества, российского исторического 
общества, а также других региональных и федеральных 
общественных организации;

– центра традиционных промыслов и ремесел Яро-
славской области.

В быстро меняющемся мире, где технологии 
и тенденции приходят и уходят, одно остается 

Одной из основных задач реализации мероприя-
тий патриотического направления является допри-
зывная подготовка молодых людей, а также формиро-
вание положительного отношения к службе в армии. 
Военно-патриотическая игра «Зарница», патриоти-
ческие творческие фестивали и другие мероприятия 
творческой направленности организуются специали-
стами Социального агентства молодежи Рыбинского 
района, в том числе в рамках межведомственного 
взаимодействия с учреждениями культуры.

25 сентября 2024 года была открыта Музейная экс-
позиция Рыбинского района «Герои нашего времени», 
посвященная участникам специальной военной опе-
рации. Идея создания музея принадлежит молодежи 
Рыбинского района.

Собранная экспозиция отражает ежедневный по-
двиг мужества и героизма солдат и офицеров, кото-
рые отважно сражаются, защищая суверенитет стра-
ны, мирных жителей, отстаивая интересы нашего го-
сударства. Экспонаты для музея доставлены из зоны 
активных боевых действий. Среди них фрагменты 
вооружения, используемого в ходе боевых действий 
обеими сторонами конфликта, подлинные награды 
бойцов.

Со сбором экспонатов помогали участники специ-
альной военной операции, бойцы ОМОНа, мобилизо-
ванные, родственники военнослужащих и волонтеры, 
совершающие гуманитарные поездки в зону боевых 
действий.

В плане работы музея – экскурсии, уроки, встречи, 
общение с нашими героями, их близкими.

История СВО пока не дописана, поскольку опера-
ция еще не завершена. Но интерес к свидетельствам 
героизма наших земляков огромен.

Музей истории СВО

неизменным – это преемственность поколений. 
Огромным потенциалом духовности обладает 
старшее поколение. Важно его использовать в ра-
боте с молодежью, с этой целью у нас сложилась 
практика конструктивного взаимодействия поко-
лений.

В Рыбинском районе деятельность, направлен-
ная на преемственность поколений, реализуется 
через активное взаимодействие между ветеранами 
и молодежью. Молодежь уважительно относится 
к старшему поколению и стремится перенимать 
их опыт, а старшее поколение всегда открыто к но-
вым идеям и взглядам. Общение позволяет им ра-
сти и развиваться вместе. И понимать друг друга.

Система мероприятий в районе направлена 
на развитие и поддержание патриотизма, граждан-
ственности и служение Отечеству среди детей, 
молодежи и взрослого населения.
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Тутаевский Тутаевский 
муниципальный муниципальный 
районрайон

Глава Тутаевского муниципального района
Ольга Вячеславовна Низова

Отдыхать с комфортом!
За два минувших года Центральный парк города 

Тутаева изменился до неузнаваемости! Это произо-
шло благодаря участию во Всероссийском конкурсе 
Минстроя на лучший проект по созданию комфорт-
ной среды в малых городах и исторических поселе-
ниях по национальному проекту «Жилье и городская 
среда». На первом этапе благоустройство Централь-
ного городского парка в Тутаеве включало установку 
современного ограждения по периметру территории, 
выкладку пешеходных дорожек тротуарной плиткой 
и создание в центре парка площадки для массового 
отдыха с общественным катком, перголами, скамей-
ками и точкой общественного питания. Зимой многие 
жители города приняли участие в праздничных меро-
приятиях, посвященных встрече нового, 2024 года и 
Рождества. 

С наступлением теплого сезона в 2024 году работа 
была продолжена. Теперь благоустройство распро-
странялось от центра парка по его окраинам. Уста-
новлены современные красивые мостики, обустрое-
ны смотровые площадки с зонами отдыха. Можно с 
уверенностью сказать: теперь это не просто зеленая 
зона, а комфортное, современное и стильное место 
отдыха для жителей всех возрастов.

Во время благоустройства ход работ контроли-
ровался инициативными жителями, членами Обще-
ственной палаты, депутатом Ярославской областной 

Думы Алексеем Калгановым, представителями по-
литсовета партии «Единая Россия», главой Тутаев-
ского района Ольгой Низовой, главой городского по-
селения Тутаев Сергеем Ершовым, депутатами рай-
онного и городского муниципальных советов. 

Сейчас по периметру парка проложена широкая, 
удобная сеть пешеходных дорожек, вымощенных 
современной тротуарной плиткой, обеспечивающей 
беспрепятственное передвижение людей с огра-
ниченными возможностями (для слабовидящих 
установлены специальные тактильные плитки на 
подходах к ключевым объектам). Новые лавочки, 
выполненные из прочного и долговечного материа-
ла, расположены с учетом эргономики и позволяют 

комфортно отдохнуть, любуясь красотой парка. Осо-
бое внимание привлекают видовые террасы, с кото-
рых открывается потрясающий панорамный вид на 
городской парк. К террасе ведут изящные пешеход-
ные мостики, также выполненные из современных, 
устойчивых к атмосферным воздействиям материа-
лов.

Новое освещение – это не просто функциональ-
ное решение, а настоящий арт-объект. Современ-
ные светодиодные светильники, установленные как 
на опорах, так и на уровне земли, создают мягкое, 
рассеянное освещение, обеспечивая безопасность и 
комфорт в вечернее время. Это не только функцио-
нально, но и эстетично – парк выглядит великолепно 
и в темное время суток.

В ходе выполнения работ общественным контро-
лем было выявлено несколько пунктов, требующих 
доработки. Все они были учтены и доработаны. В 
первую очередь обеспечен комфортный подход к ви-
довым террасам, дополнительно уложена плитка и 
созданы плавные переходы. Количество лавочек на 
террасах увеличено, чтобы обеспечить места для от-
дыха всем желающим. Проведена более тщательная 
планировка газонов, высажен новый зеленый слой 
из высококачественных сортов травы, устойчивых к 
вытаптыванию. 

Зеленые насаждения дополнены новыми деревь-
ями, чтобы создать более густую и тенистую крону. 
Важно было также улучшить подходы к мостикам, 
обеспечив ровную и безопасную поверхность, в том 
числе и для передвижения людей с ограниченными 
возможностями, родителей с детскими колясками.

– Все эти работы выполнены, вывески с назва-
нием «Центральный парк» планируется установить 
в ближайшее время. Мы работаем над тем, чтобы 
Центральный парк стал идеальным местом для от-
дыха и прогулок, – сообщил глава городского посе-
ления Тутаев Сергей Ершов.

Аллея спортивных достижений
Летом в Тутаеве появилась кленовая аллея в 

честь спортивных достижений. Вместе с директо-
ром спортивной школы № 1 Натальей Шелухиной 
и юными самбистами-воспитанниками этой спор-
тивной школы глава района Ольга Низова, депутат 
Ярославской областной Думы Алексей Калганов и 
представители Совета по благоустройству при гла-
ве района заложили прекрасную кленовую аллею. 
Это дань уважения двум важным датам: 45-летию 
тутаевской школы самбо и 75-летию ее основателя 
Владимира Николаевича Бокова. Именно здесь, в 
Тутаеве, начинали свой путь чемпионы: 3 мастера 
спорта СССР, 3 мастера спорта России, более 20 
кандидатов в мастера спорта, призеры российских и 
международных соревнований. 

Тутаевская механическая компания изготовила 
памятную табличку для аллеи, а предприниматель 
Павел Подузов оказал помощь в благоустройстве.
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Угличский Угличский 
муниципальный муниципальный 
районрайон

Глава Угличского муниципального района
Анатолий Геннадьевич Курицин

Площадка для новых достижений
8 октября в деревне Маймеры Угличского 

муниципального района состоялась церемония 
открытия спортивной площадки.

Современный спортивный объект, о котором 
мечтали все жители деревни Маймеры, построен 
в рамках реализации программы «Комплексное раз-
витие сельских территорий в Ярославской области». 
Площадка многофункциональная – предназначена 
для игры в баскетбол, волейбол, мини-футбол. Сто-
ит отметить, что на сэкономленные после проведе-
ния торгов средства были приобретены тренажеры, 
а площадку для их установки оборудовали за счет 
средств района.

– Сегодня знаменательное событие – вы полу-
чаете прекрасную спортивную площадку, – отметил 
на церемонии открытия глава района Анатолий Ку-
рицин. – Мы участвуем во всех национальных про-
ектах, которые работают в стране. На следующий 
год выполним внутреннюю отделку маймерского 
клуба, где будут собираться все – от мала до велика, 
а в Улейме откроем спортивный зал. Дети, у меня 
к вам просьба: берегите все, что делается для вас!

Глава Улейминского поселения Татьяна Малкова 
выразила благодарность губернатору Ярославской 
области Михаилу Евраеву за то, что у сельских тер-
риторий есть возможность участвовать в таких про-
граммах.

– Спасибо хочется сказать и главе нашего рай-
она Анатолию Геннадьевичу за то, что он поддер-

живает все наши инициативы, а также всем жите-
лям за неравнодушие – мы проводили много суб-
ботников, и они всегда откликались, – подчеркнула 
Татьяна Александровна.

Депутат Ярославской областной Думы Алексей 
Макаров выразил уверенность в том, что спортив-
ная площадка будет местом притяжения не только 
детей, молодежи, но и старшего поколения, кото-
рые будут заниматься на тренажерах.

После веселой танцевальной разминки, заря-
дившей всех бодростью и поднявшей всем на-

строение, состоялся товарищеский матч по ми-
ни-футболу между командами Маймерской 
и Улейминской школ. Игра прошла в дружеской 
атмосфере, мальчишки проявили спортивный 
характер и выдержку. Татьяна Малкова поблаго-
дарила ребят за азартную игру и подарила каждой 
команде по футбольному мячу.

Все жители, собравшиеся на открытии спортив-
ной площадки, уверены, что она будет востребо-
вана. Кроме того, теперь у местных спортсменов 
появятся новые достижения – современное обору-
дование дает возможность проводить в Маймерах 
соревнования межпоселенческого уровня.

Надежда ЛОЖКОМОЕВА
Фото Ивана БИЗИНА

В деревне Нинорово Отрадновского сельского 
поселения состоялось открытие современного 
фельдшерско-акушерского пункта, возведенного 
в рамках региональной программы «Модерниза-
ция первичного звена здравоохранения» нацио-
нального проекта «Здравоохранение».

Повышение качества и доступности медицинской 
помощи особенно важно для жителей отдаленных 
и малочисленных населенных пунктов. Дело не толь-
ко в комфорте и удобстве, но и в здоровье, ведь оно, 
как известно, самый ценный капитал человека.

Прежде Ниноровский ФАП располагался в при-
способленном помещении в здании бывшей школы. 
Сейчас это модульное современное здание со всеми 
удобствами, где есть приемный, смотровой, процедур-
ный кабинеты, а также комната отдыха для фельдше-
ра.

Также здесь оборудованы отдельная скважина, 
канализация, система очистки воды, свое отопление, 
горячая вода. Кроме того, осуществляется продажа 
лекарственных препаратов с учетом пожеланий мест-
ных жителей.

Стоит отметить, есть здесь и приспособления 
для маломобильных граждан. Например, санузел 
с безбарьерной средой. Прием пациентов ведет 
фельдшер с 42-летним стажем Татьяна Коршунова.

– У нас можно получить консультации, полностью 
пройти диспансеризацию, сделать прививки согласно 
национальному календарю. ФАП подключен к интер-
нету, здесь налажена выписка лекарственных средств 
и выдача их льготным категориям граждан, – сооб-
щила Татьяна Николаевна. – Радуемся за себя, за та-
кие прекрасные условия работы: комфортно, светло, 
новая мебель, много оборудования.

Территория вокруг фельдшерско-акушерского 
пункта тоже радует глаз: Татьяна Николаевна поста-
ралась заботливо рассадить много цветов.

В Отрадновском поселении это второй такой ФАП, 
что очень важно для людей. Ведь сегодня фельдшер 

на селе – это как семейный доктор, поэтому ему легче 
помогать жителям, которые приходят на прием в ком-
фортные условия.

Татьяна Коршунова в Нинорове работает уже по-
чти 20 лет и знает всех своих пациентов. ФАП ока-
зывает медицинскую помощь 265 жителям из 7 близ-
лежащих деревень, в том числе 15 детям.

– Мы переходим на электронный документообо-
рот, все направления в Углич и Ярославль вы полу-
чите здесь. Сюда приедет «Флюммам», машина за 35 
миллионов рублей, чтобы провести скрининг и ран-
нюю диагностику по легким и по молочным желе-
зам у женщин. Мы обследуем всех, будем выезжать 
и в деревни. Не жители будут приезжать сюда из де-
ревень, а мы к ним поедем, – отметила на торжествен-
ной церемонии открытия исполняющая обязанности 
главного врача Угличской ЦРБ Ирина Кутузова.

Реализация региональной программы «Модерни-
зация первичного звена здравоохранения» расширя-
ет и упрощает доступ жителей малых городов и сел 
к медицинским услугам разного уровня.

Надежда ЛОЖКОМОЕВА
Фото автора

Современный ФАП для сельских жителей
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Любить и благоустраивать

Глава Ярославского муниципального района 
Николай Владимирович Золотников

Любовь к месту, где ты живешь, и горячее 
желание помочь ему развиваться – с этого начи-
налась реализация проектов на территории Куз-
нечихинского сельского поселения Ярославского 
муниципального района.

В рамках программы «Формирование ком-
фортной городской среды» в деревне Глебовское 
в 2024 году завершены работы по благоустрой-
ству общественной территории. Это второй этап, 
в ходе которого были сделаны спортивная пло-

щадка и пешеходная дорожка к школе, проведено 
благоустройство территории вокруг пруда.

В рамках реализации губернаторского проекта «Наши 
дворы», инициированного губернатором Ярославской об-
ласти Михаилом Евраевым, в 2024 году завершены рабо-
ты по благоустройству придомовой территории у домов 
№ 26, 27 и 28 в деревне Кузнечиха, ул. Центральная.

Благодаря этому проекту Кузнечихинское сельское 
поселение становится все более комфортным и современ-
ным.
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